
же популярно изложена на дю-

жине сайтов. После чего ученый 

историк, автор научных трудов о 

Средних веках понял, что почти 

ничего не знает о нынешнем по-

колении человечества…

Психологи утверждают: на 

планету уже полным ходом на-

ступает новая реальность. Ре-

альность поколения Z – детей 

мультимедийных технологий, 

текстовых сообщений, чатов, 

MP3-плееров и YouTube, которые 

общаются с внешним миром че-

рез экраны мобильных телефо-

нов и дисплеи компьютеров.

Бывший школьник Эрик Фин-

манн из США в 12 лет договорился 

с родителями, что, если к 18 го-

дам он заработает 1 млн долларов, 

его не отправят учиться в коллед-

же (совершеннолетие наступает 

в США в 21 год). Сегодня Эрику 

18, и он миллионер. Стартовый 

капитал в тысячу долларов, пода-

ренный бабушкой, сразу вложил 

в биткоины, заявив, что «скоро 

они будут стоить от пары сотен 

тысяч долларов до миллиона 

долларов за монету». Через пару 

лет Эрик инвестировал 100 тысяч 

в свой образовательный стартап 

Botangle, который помогает уче-

никам, разочаровавшимся в шко-

ле, находить себе индивидуаль-

ных преподавателей и учиться 

дистанционно, с помощью видео-

чата. Сегодня он в кооперации 

с NASA занят еще и разработкой 

проекта по запуску маленьких 

исследовательских спутников 

в космос.

Другой американский школь-

ник из Нью-Йорка – сын ми-

грантов-бенгальцев Мохаммед 

Ислам стал мировой знаменито-

стью, заработав 72 млн долларов 

торговлей на фондовом рынке во 

время школьных перерывов на 

обед. Мальчик заинтересовался 

биржевыми спекуляциями, ког-

да ему было девять (!) лет. Дво-

юродный брат показал, как это 

делается. Теперь у Мохаммеда 

есть свой автомобиль BMW, но 

нет прав – из-за юного возрас-

та. Пришлось нанять шофера. 

По той же причине у школь-

ника отсутствует лицензия на 

брокерскую деятельность, но 

в ближайшее время он наме-

рен вместе с друзьями открыть 

хедж-фонд. Издание Business 

Insider включило Мохаммеда 

Ислама в рейтинг 20 Under 20 

(список талантливых трейде-

ров-подростков).

В России поколение Z се-

годня пробивает себе дорогу 

преимущественно с помощью 

биткоинов. Хотя тысячи маль-

чишек и девчонок не чураются 

и «черновой работы» за компью-

тером: рекламирования каких-то 

продуктов в дискуссиях и даже 

написания рекламных статей, 

перевода аудиофайлов в тексто-

вые («транскрибация»), создания 

простейших дизайнов, ретуши 

фото или изготовления «шапок» 

для YouTube и т. д. и т. п. Но в Пе-

тербурге скоро появится памят-

ник криптофермерам, а неболь-

шой арт-объект «Дзен и боль» уже 

можно видеть на перекрестке на-

бережной Фонтанки и Невско-

го проспекта: грустную фигуру 

в позе лотоса между значками 

доллара и биткоина. В 

общем, современный 

рыцарь на распутье. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

1918-й: год 
голодный, 
холодный, злой 
и великий
Наступающий год 
несет нам целый 
букет значительных и 
поучительных юбилеев

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ ПРОКАТ7 7

Детские 
признания 
взрослых 
людей в любви 
к футболу
А за что мы вообще 
любим футбол?

Три секунды и оставшаяся жизнь
Завтра на экраны 

большим тиражом 
выходит спортивный 

блокбастер 
«Движение вверх». 

Но громкая 
премьера обрадует 

не всех…

•В ФОКУСЕ•

Полвека назад наши маль-

чишки зарабатывали на кино 

и мороженое, играя на деньги 

в пристенок или расшибец. 

Правила немудреные, для 

успеха требовались верный 

глаз и твердая рука. Ну так 

ведь и выигрыши были копе-

ечные. Сегодняшним школь-

никам для игры на деньги тре-

буются мозги. Зато результат 

может быть такой, что взрос-

лые дяди позавидуют.

АФАНАСИЙ ЮРОВНИК

В
от совершенно типичный 

случай. Третьеклассник 

одной из московских школ 

получил на день рождения 

от двух моих знакомых 

в подарок по 5 тысяч рублей. Не 

потратил на гаджеты, не пошел 

с приятелями в кафе есть моро-

женое, а положил все 10 тысяч на 

банковский счет (одолжил у ба-

бушки пенсионную карточку). 

Через день обменял дареные руб-

ли на стремительно дорожающие 

биткоины (маленькую часть, на 

которую хватило денег). Подо-

ждал удвоения «стартового ка-

питала» – и совершил обратный 

обмен: продал ту же самую крип-

товалюту за 20 тысяч рублей. 

И ведь мальчик как в воду глядел: 

еще через день биткоин рухнул… 

Дед школьника, узнав о финан-

совых успехах внука, был пора-

жен: откуда малолетний «брокер» 

получил нужные знания и вообще 

как такая идея пришла в голову? 

Ответ удивил еще больше. Как со-

общил школьник, у них полкласса 

зарабатывают в интернете, а тех-

нология операций с биткоинами 

«проста как дважды два», к тому 

Полтора биткоина на мелкие расходы
Новая финансовая реальность уже пришла в младшие классы российской школы

с. 2

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

Мы встретились с депутатом 

Государственной думы, главой 

Экспертного совета по строи-

тельству, промышленности 

строительных материалов 

и проблемам долевого строи-

тельства при комитете ГД по 

транспорту и строительству 

Владимиром Ресиным в рож-

дественские праздники, когда 

страна строит планы на буду-

щий год. Поэтому и тема наше-

го разговора важная – долевое 

строительство, ведь по линии 

своей депутатской деятель-

ности Ресин в Москве возглав-

ляет рабочую группу по защите 

прав столичных дольщиков.

ОЛЕГ ЮРЬЕВ

– Владимир Иосифович, почему 
правительство не справилось 
с решением проблемы обма-
нутых дольщиков с помощью 
организации госкомпфонда? 
Почему новые меры включают 
в себя полный отказ от долево-
го строительства?
– Жилищный вопрос был и оста-

ется одним из самых острых, 

понятно, что проблему обману-

тых дольщиков надо решать, так 

сказать, не отходя от котлована. 

Считать, что правительство не 

справилось, неверно. Напротив, 

только после того как подключи-

лись все ветви власти – Госдума, 

правительство и наш прези-

дент, – появился свет в конце тон-

неля. Многие из пострадавших 

дольщиков уже въехали в свои 

квартиры, многие получат завет-

ные квадратные метры в 2018-м. 

Госкомпфонд работает, его нали-

чие – это гарантия того, что у нас 

не появится обманутых дольщи-

ков новой волны. Вдумайтесь: се-

годня в нашей стране более 80% 

жилья возводится по договорам 

долевого участия. Значит, эта 

форма давала свои результаты 

и пока, за неимением лучшего, 

максимально востребована рос-

сиянами.

Не стоит забывать, что стра-

на за последние 10 лет пережи-

ла ряд экономических кризисов. 

Конечно же, это сказалось и на 

строительной отрасли. Прави-

тельство старалось сохранить 

и оздоровить институт долевого 

строительства, чтобы у населе-

ния была возможность приоб-

рести жилье по стоимости не-

сколько меньшей, чем готовые 

к сдаче квартиры. К сожалению, 

оказалось, что в условиях неста-

бильной экономической ситуа-

ции существующие объективно 

риски (а они существуют для 

любого вложения на начальной 

стадии производства) превысили 

допустимый уровень в несколь-

ко раз. Максимальным риском, 

с которым можно смириться, я бы 

назвал задержку сдачи 

объекта на срок до по-

лугода, но не больше. 

Владимир Ресин – о доле обманутых 
вкладчиков 
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Живем, братцы, 
живем!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Итак, без всякого на то разрешения МОК 2017 год 

приближается к финишу, оставив позади длинный 

список событий – важных и не очень, судьбоносных 

и забавных. Большинство из них мы забудем уже 

после первого удара новогодних курантов, а другие 

надолго останутся в памяти. С чего начнем?

ЮРИЙ СОВЦОВ
ЖУРНАЛИСТ «ТРУДА» С 1990 ГОДА

Больше всего меня обрадовало (хотя и несколько 
озадачило) сообщение о великом событии из об-
ласти демографии. Оказывается, в уходящем году 
средняя продолжительность жизни россиян достигла 
исторического максимума. По сведениям министра 
здравоохранения Вероники Скворцовой, он составил 
72,6 года, прежний результат побит сразу на 7,2 года. 
Живем, братцы, живем! Разумеется, это не означает, 
что каждый из нас вдруг проснулся долгожителем, да 
и к ура-статистике у нас принято относиться с подо-
зрением. Но министр Скворцова настаивает: в стране 
снизилась смертность от онкологических и прочих 
опасных заболеваний. Впрочем, есть в этом рекорде 
и наш личный вклад: мы стали меньше пить и курить 
(потребление алкоголя, например, за последнее деся-
тилетие упало почти вдвое!).

Ну ладно, россияне (в среднем) стали жить доль-
ше. Но лучше ли? Кто-то, безусловно, да. В этом году 
в топ-200 самых состоятельных бизнесменов России 
появилось 13 новых имен, причем наши богатейшие 
показали рекордный с 2013 года результат. И это еще 
не считая полковника полиции Захарченко, у которого 
при обыске нашли 8,5 млрд в иностранной валюте, 
и прочих подпольных миллиардеров.

Но аплодисменты по такому поводу, боюсь, выйдут 
жидкие. В первой половине 2017 года, по данным 

Росстата, 21,1 млн россиян имели доход ниже прожи-
точного минимума, составляющего 9909 рублей (тут 
впору аплодировать чиновникам, с такой точностью 
подсчитавшим «коэффициент выживаемости»). То есть 
число бедняков в нынешнем году достигло 14,4% на-
селения против 13% в 2016 году. С таким достатком 
хлопать в ладоши точно не тянет. Пока же все призывы 
власти покончить с бедностью оборачиваются лишь 
прибавлением в списке «Форбс».

Ну да хватит о грустном! Забудем об авиаката-
строфах и взрывах бытового газа. Оставим в стороне 
новые антироссийские санкции. Зажмуримся на лиде-
ров США и КНДР, напоминающих уличных хулиганов, 
только не с финками, а с ядерными боеголовками. Да-
же на кошмар с допинговым скандалом плюнем через 
левое плечо. Попробуем в событиях уходящего года 
поискать то, что нас всех, безусловно, порадует.

ВЦИОМ провел предновогодний опрос 1,8 тысячи 
респондентов, попросив их назвать главные события 
уходящего года. Среди событий мирового масштаба 
назвали окончание военной операция в Сирии – тер-
рористы разгромлены, наши военные возвращаются 
домой. Главным событием российского масштаба при-
знано строительство моста через Керченский пролив. 
Политиком года для россиян остается Владимир Путин. 
К хорошим новостям люди отнесли и продление мате-
ринского капитала, повышение детских пособий...

А вот ответ, который лично меня порадовал больше 
всего. На вопрос: «Какие чувства вы испытываете 
в канун Нового года?» – 49% назвали радость и ожи-
дание перемен к лучшему. А 32% ощущают спокой-
ствие и уверенность. Прав был поэт, гвозди бы делать 
из этих людей! Чем не повод для новогоднего тоста: 
«За вас, дорогие россияне! Только от нас и ни от кого 
больше зависит, каким он станет, 2018-й!»

Немного отдает сказкой, скажете вы? Ну так ведь 
Дед Мороз на пороге... Т

СЕРГЕЙ АНДРЕЕВ

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ
– Пожалуй, назову Дмитрия 
Нагиева. Он мне нравится как 
актер, а еще и вкалывает с утра 
до ночи. Иной раз переключаешь 
три-четыре канала, а он везде на 
первых ролях.

АМИР ХУЖАЕВ

МУЛЬТИМЕДИСТ
– Восхищаюсь Константином 
Хабенским. Он совсем не высоко-
мерный, как некоторые звезды, к 
тому же занимается благотвори-
тельностью. Такие люди должны 
быть для нас примером.

АЛЕКСЕЙ КОЛОТУША

ПОМОЩНИК СЕНАТОРА
– Я считаю человеком года Вла-
димира Путина. Это сильная, яр-
кая личность – не только в нашей 
стране, но и в мире тоже. Я рад, 
что в очень сложное время у нас 
такой президент.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

А я считаю 
человеком года...
По традиции сейчас во всем мире называ-

ют главных персонажей уходящего года: 

президентов, предпринимателей, спорт с-

менов. А мы спросили прохожих, кто в их 

жизни стал человеком года – 2017. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$57,7343 (–0,4646)

€68,5422 (–0,5515)

10
тысяч
подаренных 
рублей москов-
ский третье-
классник смог 
удвоить одним 
движением 
руки – на опе-
рации с бит-
коином. А вы 
говорите – дети 
неразумные…
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1-е полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

Возможно, пол-
ный отказ от 
долевого строи-
тельства кому-то 
покажется слиш-
ком радикальным 
методом, но, быва-
ет, болезнь требу-
ет сильнодейству-
ющего лекарства 
с максимальной 
эффективностью

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | В уходящем году вы стали богаче или беднее?
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0
долларов 
составляет 
реальная стои-
мость биткоина, 
заявил аналитик 
банка Morgan 
Stanley Джеймс 
Фосетт

Военную операцию в Сирии, 100-летие революции 
и трудности в экономике россияне назвали ключевыми событиями уходящего года, 

свидетельствуют результаты опроса холдинга «Ромир»

Счетная палата при проверке расходования
бюджетных средств выявила нарушения на 1,9 трлн рублей. 

Это вдвое больше, чем было годом ранее

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Шойгу
министр обороны РФ

– Мы завершили факти-

чески строительство в 

Арктике. За всю исто-

рию освоения Аркти-

ки такого количества 

объектов, с так ими 

возможностями по энергосбережению, 

вооружению не строил никто.

Максим Топилин
глава Минтруда 

(о подарках 

чиновникам)

 – К счастью, в России 

этого становится все 

меньше и меньше. Это 

какие-то уходящие тра-

диции.

Павел Грудинин
директор 

подмосковного 

Совхоза им. Ленина

– У гроба карманов 

нет. Какой смысл за-

пихивать деньги себе 

в карман, когда на са-

мом деле ты должен инвестировать это 

в землю и в людей, которые живут рядом 

с тобой.

Анатолий Воробьев
экс-гендиректор РФС

 – Сейчас РФС опять по-

пал в очередной серьез-

ный шторм, и Мутко 

решил на некоторое 

время сойти на берег, 

для того чтобы снять 

градус напряжения. 

Иван Скобрев
конькобежец, 

пожизненно 

отстраненный от 

Олимпиад

– Что-то неординарное 

в Сочи происходило, и 

это уже признали наши 

власти, были извинения со стороны ру-

ководителей. Если бы вся правда была 

на нашей стороне, не было бы отставки 

ряда чиновников.

Антон Чехов
писатель 

(Л.С. Мизиной, 27 

декабря 1897 года)

– Я не стану читать Вам 

морали, скажу только, 

что т руд, как им бы 

скромным он ни ка-

зался со стороны – будь то мастерская 

или лавочка, – даст Вам независимое 

положение, успокоение и уверенность 

в завтрашнем дне.

с. 1

•ЭХО•

Мы вступили в интересный истори-

ческий период, когда каждый на-

ступающий год напоминает о том 

значительном, что происходило 

с нашей страной столетие назад. 

В общем и целом оно знакомо нам 

со школьной и студенческой ска-

мьи, но стоит только всмотреться 

в события чуть пристальнее, как 

голова идет кругом!

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

Т
ам, в 1918-м, переплелось в один 

клубок столько великого, ужас-

ного и фантастического, что 

сложно представить, как пере-

жили его наши предки, умудрив-

шись сохранить волю к жизни и к про-

должению рода. Апокалиптическая 

картина: в огромной, разметавшейся 

на полглобуса стране с плохими до-

рогами и допотопной связью только 

что произошла смена власти и всего 

жизненного уклада. Хозяйство уве-

ренно катится к полной разрухе, на-

род надорван четырехлетней в ойной 

и страшной сумятицей вокруг. Города 

взяты за горло наступающим голодом, 

повсюду анархия, произвол, безвла-

стие, нет ни закона, ни морали. От 

империи откалываются куски...

Казалось бы, вот-вот Россия ис-

чезнет с карты мира, а новый режим 

рухнет в небытие. Однако происходит 

малообъяснимое геополитическое 

чудо, которое историки потом назовут 

«триумфальным шествием советской 

власти». Партия большевиков, одна 

из самых малочисленных на полити-

ческой арене уходящей России, не-

вероятным образом в короткое вре-

мя умудрилась не только захватить и 

удержать власть в обеих столицах, но 

и заразить своими лозунгами города и 

веси. Каждый день 1918-го приходили 

вести о ревкомах на Дальнем Востоке, 

в Якутии, Средней Азии, на Кавказе. 

И о натиске иностранных интервен-

тов, о наступлении Белой гвардии... 

А на взбаламученных смутой и хао-

сом просторах метались миллионы 

людей, не желавших участвовать в 

исторических событиях, мечтающих 

лишь выжить – найти хлеб и тихий 

уголок, где можно отсидеться в страш-

ную эпоху перемен.

Но! Оказывается, даже в этот не-

вероятно сложный год жизнь в стране 

продолжалась. К примеру, за 1918-й 

в России было снято 34 полнометраж-

ных игровых фильма, среди которых 

ставшие классикой «Барышня и хули-

ган» с молодым Маяковским в главной 

роли, «Отец Сергий», «Станционный 

смотритель» и многие другие, вклю-

чая первую советскую пропагандист-

скую ленту «Уплотнение» (сценарий 

для нее написал нарком культуры 

Анатолий Луначарский, он же и сы-

грал в ней самого себя).

А еще, несмотря на войну, голод и 

разруху, были основаны около трех 

десятков крупнейших научных уч-

реждений, столетие которых мы бу-

дем отмечать в наступающем году. 

Среди них Центральный аэрогидро-

динамический институт (ЦАГИ) под 

руководством великого ученого Ни-

колая Жуковского, Физико-техниче-

ский институт имени А.Ф. Иоффе РАН, 

Государственный оптический инсти-

тут (ГОИ), Институт изучения мозга 

и психической деятельности, Рент-

генологический и радиологический 

институт, Петроградский научный 

институт имени П.Ф. Лесгафта, Россий-

ский пищевой научно-технический 

институт, Научный институт по удо-

брениям, Институт физико-химиче-

ского исследования твердого вещества, 

Институт прикладной минералогии 

и металлургии и многие другие уже 

легендарные учреждения. Извините за 

длинное перечисление, но из этой пес-

ни не хочется выбрасывать ни слова.

Для самозванцев, захвативших 

власть, большевики действовали не 

совсем логично, во всяком случае 

с точки зрения многих сегодняшних 

деятелей. Вместо того чтобы бы-

стренько нахапать денег, драгоцен-

ностей и смыться за границу, они 

в разгар Гражданской и в условиях 

тотального дефицита открывали ин-

ституты, лаборатории, театры и кино-

студии, издавали декреты о создании 

Государственного книгоиздательства 

и об охране библиотек и книгохра-

нилищ...

А вот еще. Столетие назад, 4 янва-

ря 1918-го, Россия перешла на новую 

орфографию, избавившись от ятей и 

еров, ночного кошмара дореволюци-

онных школьников. В январе будет от-

мечаться 100-летие создания РСФСР – 

республики, из которой появилась 

нынешняя Российская Федерация. 

И 100-летие введения григорианского 

календаря. Из-за него в 1918-м после 

31 января сразу наступило 14 февраля.

А 23 февраля мы отметим вековой 

юбилей Красной армии. Между про-

чим, этот же день считается офици-

альной датой начала Гражданской 

войны. Ну а 11 марта исполнится 

100 лет историческому переезду пра-

вительства из Петрограда в Москву. 

27 марта российские пограничники 

отпразднуют столетие учреждения 

пограничной охраны РСФСР...

29 апреля свое столетие отметит 

киностудия «Ленфильм». А 8 мая нас 

ждет 100-летний юбилей правового 

акта, который до сих страшно актуа-

лен: в тот день в 1918 году вышел Де-

крет СНК «О взяточничестве». 10 июля 

исполнится 100 лет первой советской 

Конституции, которая провозгласи-

ла лозунг «Не трудящийся да не ест». 

17 июля – скорбный юбилей расстрела 

царской семьи в Екатеринбурге...

7 сентября 1918 года было учрежде-

но Российское телеграфное агентство 

(РОСТА), из которого вышел знамени-

тый ТАСС. А 11 сентября – 100-летний 

юбилей перехода России на метриче-

скую систему мер и весов. 16 сентября 

исполнится 100 лет первому советско-

му ордену – Красного Знамени.

В октябре мы отметим юбилей 

первого Семейного кодекса РСФСР, 

а заодно и 100-летие легендарного 

Московского уголовного розыска 

(МУРа). Ну и как пропустить 100-лет-

ний юбилей ВЛКСМ 29 октября? Из 

этой комсомольской шинели вышли 

если не все, то очень и очень многие 

из бывших советских граждан, под 

какими бы паспортами они ныне ни 

числились.

В ноябре российские разведчики 

негромко, как их учили, отпразднуют 

столетие Главного разведуправления 

Генштаба ВС России. У работающих 

граждан свой праздник – юбилей 

первого советского Кодекса законов 

о труде (КЗОТ). А у наших коллег – 

вековой юбилей со дня основания 

Всероссийского союза журналистов.

А эту скромную дату помнят 

лишь в узких кругах специалистов: 

в 1918-м русский ученый Михаил 

Бонч-Бруевич изобрел триггер – элек-

тронное устройство, способное запо-

минать двоичную информацию, что 

открыло перспективы для развития 

вычислительной техники и появле-

ния компьютеров.

И все это происходило в полугра-

мотной стране, в которой полыхала 

братоубийственная война... Как ви-

дим, юбилеев предостаточно. Но это 

заслуга предков. Хочется пожелать 

и нам прожить следующий год так, 

чтобы нашим потомкам было о чем 

вспомнить в 2118-м. Т

1918-й: год голодный, 
холодный, злой и великий
Наступающий год несет нам целый букет значительных и поучительных юбилеев

Кстати, в первом всероссийском 

конкурсе «Цифровая экономика. 

Поколение Z» (среди судей – глава 

Сбербанка Герман Греф и президент компа-

нии InfoWatch Наталья Касперская) побе-

дил петербуржец Лев Чижов, ученик лицея 

№239 и самый юный из четырех финали-

стов. Сейчас школьник программирует 

нейронные сети и изучает криптовалю-

ты. Биткоины он считает очень перспек-

тивными. «В свое время папа отказался 

вкладываться в криптовалюты. С тех пор 

они выросли в цене в разы», – с сожалением 

говорит Лев. Впрочем, у папы свое мнение: 

«Думаю, что это дело не стоит особого вни-

мания, потому что в основном оно направ-

лено на спекуляцию с деньгами».

Не в первый и, видимо, не в последний 

раз старшие просто не понимают млад-

ших. Один из самых древних памятников 

письменности (6 тысяч лет) папирус Присса 

начинается словами: «К несчастью, мир 

сейчас не таков, каким был раньше. Всякий 

хочет писать книги, а дети не слушаются 

родителей». Надпись на горшке, найденном 

в развалинах Вавилона и датируемая при-

мерно 3000 годом до н. э., гласит: «Молодые 

люди злокозненны и нерадивы. Никогда 

они не будут походить на молодежь былых 

времен. Младое поколение сегодняшнего 

дня не сумеет сохранить нашу культуру». 

Сократ (около 380 лет до н. э.) говорил: 

«Наша молодежь дурно воспитана, она на-

смехается над начальством и нисколько не 

уважает стариков. Наши нынешние дети не 

встают, когда в комнату входит пожилой 

человек, перечат своим родителям. Попро-

сту говоря, они очень плохие».

Однако российское поколение Z начина-

ет доказывать, что у него неплохие перспек-

тивы, – и уже находит поддержку старших. 

В 2016 году учащиеся московских школ за-

воевали на международных олимпиадах 

по химии, математике, физике, биологии, 

информатике, географии, астрономии и 

астрофизике девять золотых и шесть се-

ребряных медалей. В этом году успех по-

Полтора биткоина на мелкие расходы
СЮЖЕТЫ

ПОГОДА

Виртуальные сети 
на страже реальной 
справедливости

Виртуальные сети все чаще помогают россиянам 
защищать свои права в реальном мире. В канун 
Нового года интернет-журнал «Такие дела» вспомнил 
поучительные истории, когда протесты граждан в со-
циальных сетях заставляли отступать зарвавшихся 
чиновников. Так, жители тюменского села Нижние 
Аремзяны коллективными усилиями остановили 
строительство фанерного комбината, который 
грозил нанести ущерб местной экологии. В этом же 
списке и организаторы флешмоба против закрытия 
библиотек в Ангарске, отстоявшие свои кампусы сту-
денты МГУ, жители поселка Майский Белгородской 
области, которые защитили парк, и боровшиеся про-
тив многоэтажной застройки жители исторической 
части Ярославля. Каждый из этих примеров – вдох-

новляющий, поскольку показывает, что у защищаю-
щих общественные интересы энтузиастов в нерав-
ной борьбе все-таки шансы имеются.

Зубры на партизанской 

тропе
В местах партизанской славы на Брянщине появи-
лись новые обитатели. Из подмосковного питомни-
ка Приокско-Террасного заказника дюжина зубров 
переселилась в заповедник «Брянский лес». Специа-
листы Росприроднадзора считают, что местные усло-
вия лучше всего соответствуют естественной среде 
обитания этих зверей, издревле населявших леса 
Беловежской пущи. Таким образом, численность 
поголовья зубров на Брянщине достигла 58 особей. 
Эта их вторая по численности популяция в России. Т

ОЛЕГ СНЕЖКОВ

вторен: на международных олимпиадах 

москвичи уже взяли четыре золотых, семь 

серебряных и три бронзовых награды.

«Я считаю, что мы должны ценить ребят, 

которые вкладывают столько труда и та-

ланта в то дело, которым они занимаются, 

прекрасно учась в школах и защищая честь 

нашего города и страны», – заявил мэр Мо-

сквы Сергей Собянин. И учредил премии 

победителям таких олимпиад: за первое 

место – по 1 млн рублей, за второе – по 500 

тысяч, а за третье – по 250 тысяч.

Но не только высокие премии привле-

кают их к участию в новых «состязаниях 

мозгов». Одна из немногих исследователей 

поколения Z Галина Шелестова говорит 

об этой молодежи: «Их основная потреб-

ность в жизни – быть счастливыми. Так 

они формулируют свою основную задачу: 

найти свой путь, себя и быть счастливыми. 

Правда, у них совершенно иное понятие 

успеха. Если еще пять лет назад мы слы-

шали от вступающего в жизнь поколения, 

что важно иметь статус, карьеру, то сегодня 

те же, с кем мы говорили пять лет назад, 

ориентированы прежде всего на получе-

ние удовольствия от жизни. Современным 

представителям молодежи важно найти 

работу, которая нравится, создать семью, 

если захочется, и жить достаточно рассла-

бленно. В целом же сегодня успех – это не 

про деньги». Т

34
полнометражных игровых фильма 
было снято в России в 1918 году

Директор Гидрометцентра РФ Роман ВИЛЬ-

ФАНД признался «Труду», что сам с изумлением 

поглядывает в окно, где едва ли не каждый день 

погодные аномалии. Но любителям снеговиков 

и снежных крепостей он все-таки советует не 

откладывать дела в долгий ящик, потому что на 

новогодних каникулах будет пусть небольшой, 

но все-таки мороз.

– Похоже, пора привыкать к капризам зимней 

погоды, – говорит он. – В новом тысячелетии это 

четвертый аномально теплый декабрь. Столько 

же было за предшествующие 120 лет наблюде-

ний. У метеорологов это называется каскадным 

изменением температурного фонда. Налицо 

эффект глобального потепления, вызванного 

вмешательством в природу человека. Но это не 

означает, что аномалия затянется. По нашим 

прогнозам, в январе и феврале ожидаются не 

только оттепели, но также морозы в 20 градусов 

и ниже.

А пока практически на всей территории 

страны температура ноябрьская: в столице, 

например, на восемь-девять градусов выше 

обычной. Хотя, возможно, когда-то это было 

нормой. Остались предновогодние свидетель-

ства дьяка, жившего во времена царя Алексея 

Михайловича: «День вчера был дурен. А вечер 

тепл, как в сентябре». Синоптики делают вывод: 

в тот день проходил теплый фронт, скорее всего, 

сопровождавшийся дождем, и температура воз-

духа была плюс 10–12 градусов…

На этот раз до подобного все-таки не дойдет. 

В первый день Нового года мы ожидаем минус 

3–4 градуса и небольшой снежок. Это с вероят-

ностью в 75%. А остальные 25% – около нуля и 

опять же небольшой снежок.

Психологи давно установили, что человек не 

испытывает дискомфорта, если погода за окном 

не вызывает у него раздражения. А чтобы было 

именно так, надо просто помнить, что у природы 

нет плохой погоды. И не держать обиды на метео-

рологов, если они просчитались с прогнозом. 

Потому что точно мы можем предсказать погоду 

на два-три дня, а все, что дальше, угадываем с 

большей или меньшей долей вероятности. Ну и, 

пользуясь случаем, хочу пожелать читателям 

«Труда», чтобы погода оставалась единственной 

проблемой, которая нас будет волновать в на-

ступающем году.

ЗАПИСАЛ АНАТОЛИЙ ЖУРИН

«День был дурен, а вечер тепл...»

Парад войск Красной армии, посвященный годовщине Октябрьской 

революции. 7 ноября 1918 года.

Юный брокер 

за работой.
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Владимир Ресин – о доле обманутых вкладчиков
У нас же по стране 

это растянулось на 

годы. К объективным 

экономическим трудностям до-

бавились и недобросовестные 

застройщики, использовавшие 

белые пятна в законодательстве. 

Поэтому потребовались серьез-

ные совместные действия на всех 

уровнях. Потребовалось введе-

ние жесткого контроля, срочное 

принятие новых законов в до-

левом строительстве, которые 

положат конец самому явлению 

«обманутые дольщики».

Сейчас мы смотрим на пер-

спективу. Активно решается про-

блема дольщиков, которые уже 

пострадали. Возможно, полный 

отказ от долевого строительства 

кому-то покажется слишком ра-

дикальным методом, но, бывает, 

болезнь требует сильнодейству-

ющего лекарства с максимальной 

эффективностью. Именно такое 

поручение дал президент Влади-

мир Путин.

– Люди опасаются, что с отме-
ной долевого строительства 
цены на недвижимость резко 
пойдут вверх.
– Решения, принятые с целью эф-

фективного управления рисками 

и повышения ответственности 

застройщиков, разумеется, были 

непросто восприняты рынком, 

однако социальная значимость 

проблемы дольщиков определи-

ла приоритеты государственной 

политики. В этой связи следует 

ожидать существенного сокра-

щения запуска новых проектов 

долевого строительства, что, од-

нако, вряд ли приведет к скачку 

цен. Реформа отрасли проходит 

на фоне рекордно низкого спроса 

и некоторого «затоваривания» 

рынка предложением объектов, 

заложенных еще в докризисное 

время. Тем не менее, прежде 

всего в регионах, сокращение 

предложения может быть значи-

тельным. Эта ситуация при воз-

врате экономики к росту создаст 

с. 1

Более 80%
жилья возводится сегодня в нашей 
стране по договорам долевого 
участия

756,1 тысячи составляет численность 
официально зарегистрированных на бирже труда. За последнюю 

неделю безработица выросла на 2,2%, сообщил Минтруд

Экспорт собранных в России 
легковых автомобилей вырос на 35% с начала года. В тройке лидеров 

кроссоверы Yeti, новые модели «АвтоВАЗа» и малолитражки Renault
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Юрий Болдырев
экономист

– Мое материальное положение не изменилось, 
хотя в стране тенденция к падению уровня жизни. 
Показательно, что Росстат подчинили Министерству 
экономического развития. Но ретушь реальности – 
дурной знак. Слушая сегодня ораторов, вступивших 
в предвыборную президентскую кампанию, ловлю 
себя на мысли: а почему бы не проводить выборы 
почаще – глядишь, чаще бы обращали внимание на 
самые насущные проблемы. У нашей бедности две 
составляющие: несправедливое перераспределе-
ние благ и неработающая экономика. Ни там ни там 
заметных сдвигов не видно. Нужно порвать с ВТО, 
реформировать банковскую сферу, вывести деньги 
из офшоров. А пока о борьбе с бедностью можно 
разве что рассуждать.

Андрей Бунич
президент Союза предпринимателей 

и арендаторов России

– Большинство граждан, включая меня, богаче точ-
но не стали. Несмотря на мизерный рост экономики, 
реальные доходы упали. Отрицательная динамика и 
у бизнеса. Оставлю в стороне геополитику, скажу об 
очевидном. Падает спрос, этому способствуют моно-
полизация и падение конкуренции.

Павел Кудюкин
социолог, бывший замминистра труда РФ

– В уходящем году я стал беднее, потому что потерял 
работу. В сфере высшего образования сокращается 
занятость. Осталась пенсия. А прожиточный мини-
мум годен не для жизни, а для выживания. Отдельно 
стоит проблема работающих бедных, о которой 
говорила вице-премьер Ольга Голодец. В среднем 
россияне работают заметно больше 40 часов в не-
делю. Иные вкалывают и по 60 часов. Водитель сто-
личного автобуса, который в понедельник задавил 
людей в переходе, находился за рулем третью смену 
не от хорошей жизни... Власть давно произносит 
правильные слова (к примеру, про необходимость 
деофшоризации нашей экономики), но они так и 
остаются словами.

Максим Кононенко
журналист

– Первая половина года у меня выдалась неважной, 
сейчас полегче. Как помочь бедным? Можно раз-
дать денег к выборам. А можно дать возможность 
заработать. Со вторым трудно. Народ боится идти 
в бизнес: высокие налоги, безнаказанные силови-
ки, которые отнимут ваше дело и не подавятся. Пора 
дать кислород частному делу. Меньше налогов и 

бюрократических преград – тогда появится шанс на 
реальный подъем экономики.

Василий Колташов
руководитель Центра экономических 

исследований ИГСО

– Богаче я точно не стал. Научная лаборатория, где 
я работал, ликвидирована в рамках оптимизации. 
Зато завершен ремонт в квартире. Кое-какие меры 
власть приняла. Речь о приравнивании прожиточно-
го минимума к минимальной зарплате. Это шаг к ис-
чезновению совсем унизительных зарплат. Бедность 
не одолеет, но ударит по тем, кто ее создает, – недо-
бросовестным работодателям. Но тут есть лазейка. 
Пока в законе не учитывается почасовая оплата тру-
да, работодатель сможет поднять зарплату на став-
ке, а всех подчиненных перевести на половину или 
четверть ставки. А пахать придется, как прежде...

Наталья Зубаревич
директор региональной программы 

Независимого института социальной 

политики

– Пока не высчитывала свои доходы и расходы, не 
вижу каких-то перемен. Государство что-то пытает-
ся сделать против бедности. Скажем, пособие на 
рождение первенца, небольшая индексация ждет 
бюджетников и пенсионеров. Но в условиях стагна-
ции решить проблему бедности невозможно. Нужен 
видимый экономический рост. А он невозможен 
в рамках существующих политических, социальных, 
экономических институтов. У нас низкое качество 
судебной системы, зыбкое право собственности. 
Отсюда и стагнация в экономике. Конечно, давят и 
санкции, но это надолго. А решать экономические 
проблемы надо самим и сейчас.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

В уходящем году вы стали богаче или беднее?
В субботу на съезде «ЕР» Владимир Путин напомнил о 20 с лишним миллионах россиян, живущих за 

чертой прожиточного минимума. По словам главы государства, это «недопустимо много». А согласно 

исследованиям Высшей школы экономики (ВШЭ), бедными себя считают 50,3% наших сограждан...

ВОПРОС «ТРУДА»

основания для возможного роста 

цен, однако в случае наличия 

сформированного предложения 

от банков, фондов, иных квали-

фицированных инвесторов, при-

нимающих на себя риски, этот 

рост будет быстро стабилизиро-

ван новым предложением.

– Считаете, что переход на но-
вую систему финансирования 
пройдет гладко или есть какие-
то препятствия?
– Основным препятствием заме-

ны «долевых» денег на иные источ-

ники является недоверие рынка 

к инвестициям в строительство. 

Если гражданин в долевом догово-

ре сам себе и инвестор, и потреби-

тель (то есть риски сбыта сняты), 

то институциональный инвестор, 

понимая нестабильность спроса 

на жилую недвижимость при 

любых кризисах, должен иметь 

серьезный страховой или гаран-

тийный механизм снятия таких 

рисков. Таким механизмом дол-

жен стать фонд, созданный Агент-

ством ипотечного жилищного 

кредитования (АИЖК) в части фи-

нансов, и само АИЖК как инсти-

тут развития в части методологии, 

контроля и мер государственной 

поддержки.

– Есть ли опасность монопо-
лизации рынка, учитывая, 
что небольшие строительные 
компании не смогут работать 
в новых условиях?
– Разумеется, риск монополиза-

ции рынка существует. Это свя-

зано прежде всего со строитель-

ством в некрупных городах, где 

не только мало застройщиков, 

соответствующих требованиям 

закона, но и нестабилен рынок, 

что отворачивает от них банки. 

Полагаю, что для этих городов 

решением может стать активиза-

ция работы региональных фон-

дов жилищного строительства, 

которые способны управлять 

рисками таких проектов и обе-

спечивать реализацию проектов, 

в том числе выполняя задачу обе-

спечения жильем граждан, име-

ющих право на государственную 

поддержку.

– А как обстоят дела в Москве?
– На сегодня это 34 проблемных 

объекта на территории Москвы, 

11 из них – в Новой Москве. При 

этом по 23 объектам предусма-

тривается завершение строитель-

ства (из них пять завершаются 

силами текущих застройщиков, 

по 16 строительство предусмо-

трено с привлечением новых ин-

весторов, в том числе в рамках 

процедуры банкротства, а два 

объекта будут построены за счет 

средств городского бюджета). По 

11 объектам строительство не-

возможно, в связи с чем осущест-

вляется компенсация гражданам 

по двум направлениям: путем 

предоставления квартиры из 

казны города и компенсации за 

счет инвестора.

– Другая волнующая москви-
чей тема – реновация…
– А что тут волноваться? Про-

грамма принята. Дома, которые 

в нее вошли по совокупности ре-

зультатов голосования жильцов, 

можно сказать, уже готовятся 

к переезду. В начале следующе-

го года будут проведены торги 

на проектирование домов под 

переселение. Их строительство 

планируется начать осенью 

2018-го. Сейчас заканчивается 

разработка документации. В ян-

варе-феврале могут быть уже 

первые переезды по реновации 

в новые, комфортные дома, под-

готовленные городом для этих 

целей. В начале следующего года 

графики переезда для первых до-

мов будут составлены.

– Чего ожидать игрокам рын-
ка в связи с реновацией? Чего 
ожидать гражданам? Как изме-
нятся цены на жилье?
– Первое и главное: граждане, 

участвующие в программе ре-

новации, получат свое жилье 

бесплатно, квартира на кварти-

ру, причем с увеличением общей 

площади на 25%. Захотят увели-

чить свою жилплощадь – доку-

пят дополнительные квадратные 

метры. А уж что они потом будут 

делать со своими квартирами, 

это их дело.

Если говорить о рынке жилья 

в целом, то как минимум из-

менится состав предложения. 

Станет меньше «убитого», не-

комфортного жилья, которое 

сбывалось за меньшие суммы. 

Впрочем, это касается лишь 

районов, удаленных от центра. 

В центре столицы жилье тра-

диционно покупалось ради его 

расположения, и здесь не стоит 

ожидать значительных колеба-

ний в стоимости.

Насколько я знаю, после объ-

явления о реновации немного 

поднялись цены на жилье в до-

мах, которые попали в списки 

программы. Незначительно, 

в пределах всего московского 

рынка недвижимости, а именно 

вторичного жилья, поднялись 

цены на собственность в хрущев-

ках. Но сейчас ситуация выровня-

лась. Хотя я считаю это хорошим 

показателем: значит, горожане 

поверили в программу и решили 

таким образом ускорить процесс 

улучшения своих жилищных ус-

ловий.

В целом же увеличение пред-

ложения должно снизить цены 

на недвижимость в Москве 

и ближайшем Подмосковье. Дело 

в наличии платежеспособного 

спроса, сейчас он, к сожалению, 

невелик. Но ожидается его рост 

как раз ко времени ввода первых 

объектов реновации в эксплуа-

тацию.

Одного факта, что дом постро-

ен по программе реновации, не-

достаточно для сколько-нибудь 

серьезного влияния на цено-

образование. Роль будут играть 

и другие факторы, типичные для 

этого сегмента. Я говорю о распо-

ложении, предпочтении застрой-

щиков, ставке ипотечного креди-

тования. В любом случае у города 

будет что предложить новым 

приобретателям и возможность 

обеспечить москвичей достой-

ными условиями жизни. В квар-

талах, отвечающих современным 

международным требованиям по 

градостроительной застройке.

Москвичам можно позавидо-

вать: они быстрее всех в России 

смогут обновить до уровня техно-

логий XXI века свои жилища, за-

быв как страшный сон про ветхие 

метры старых квартир. Т

Программа BP CLUB собрала 
миллион участников

На многофу нк циона льном 

автозаправочном комплексе 

ВР «Малоохтинская» в Санкт-

Петербурге состоялось торже-

ственное поздравление милли-

онного участника программы 

лояльности BP CLUB*. Юбилей-

ный участник получил 50 тысяч 

баллов на карту лояльности для 

приобретения 1200 литров то-

плива, а также именную бан-

ковскую карту Mastercard World 

Black Edition «Каникулы» от банка 

ВБРР** (эмитент банковских карт 

программы лояльности) с бес-

платным обслуживанием на весь 

срок действия и денежным номи-

налом в 10 тысяч рублей. Кроме 

этого, клиенту в рамках програм-

мы BP CLUB на весь 2018 год при-

своен статус Platinum, что дает 

возможность накапливать мак-

симальное количество баллов 

при покупках на МАЗК ВР. Еще 

несколько подарков вручили 

партнеры программы BP CLUB в 

Санкт-Петербурге. Миллионный 

участник стал обладателем сер-

тификата на годовую клубную 

карту «Платинум» от Русского Ав-

тоМотоКлуба (РАМК), который 

специализируется на оказании 

экстренной помощи автомобили-

стам на дорогах России, Европы, 

Белоруссии, и сертификат на ус-

луги автомобильного детейлинг-

центра CarLosk.

С момента старта новой про-

граммы лояльности (21 декабря 

2016 года) для клиентов сети ав-

тозаправочных станций ВР коли-

чество ее участников достигло 

1 млн человек. Такая динами-

ка говорит о высоком доверии 

клиентов к бренду BP. Автоза-

правочная сеть ВР под управ-

лением НК «Роснефть» активно 

развивает розничное предло-

жение, которое отличается вы-

соким качеством топлива, обе-

спечиваемым многоступенчатой 

системой контроля, широким 

нетопливным предложением и 

высоким уровнем сервиса. Ком-

пания вводит новые продукты 

и услуги для наиболее полного 

удовлетворения потребностей 

клиентов, повышения уровня 

сервиса. Развитие программы 

лояльности является важным 

элементом этой стратегии.

*Оператор Программы лояльнос-
ти BP CLUB: ООО «РН-Лояльность», 
ОГРН 1157746385170, Рос-

сийская Федерация, 119049, 
г. Москва, ул. Шаболовка, д.10, 
корп. 2. «BP CLUB» – БиПи Клуб. 
Условия Программы лояльности 
BP CLUB.  
**Эмитент Карт «BP Club» – Акци-
онерное общество «Всероссий-
ский банк развития регионов» 
(«ВБРР» АО), Генеральная лицен-
зия №3287. 

ВР CLUB – программа привилегий для клиентов розничной сети 
ВР в России. Оператор программы – «РН-Лояльность», дочернее 
общество НК «Роснефть». Товарные знаки ВР используются компа-
нией «Роснефть» по лицензии BP p.l.c. Программа действует на 121 
МАЗК ВР в Москве и Санкт-Петербурге, Московской, Ленинград-
ской, Тверской, Псковской, Смоленской и Новгородской областях. 
Участники программы могут копить баллы, заправляя автомобиль и 
делая покупки сопутствующих товаров и услуг на МАЗК ВР и у парт-
неров программы.
ВР CLUB предлагает участникам три уровня вознаграждения в зави-
симости от объема потребления топлива за 90 календарных дней с 
даты вступления в программу и далее за каждые 90 дней: Green (до 
300 литров), Gold (от 300 до 600 литров) и Platinum (от 600 литров).
Использовать баллы можно при оплате топлива и других покупок 
на МАЗК ВР. Баллами можно оплатить до 100% стоимости покупки 
по курсу 1 балл = 1 рубль. Присоединиться к программе и получить 
карту BP CLUB можно на любой станции ВР бесплатно.
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для применения санкций. Более 

того, данный процесс является 

уникальным: все его участники 

согласны с тем, что НК «Роснефть» 

не совершала никаких противо-

правных действий ни в одной 

юрисдикции, где она ведет свою 

деятельность, включая Украину», – 

отметил представитель компании.

По его словам, «Роснефть» на 

основании законодательства о рас-

крытии информации направляла 

запросы в государственные органы 

стран – участниц ЕС и компетент-

ные органы Евросоюза с просьбой 

сообщить об основаниях для вве-

дения санкций, затрагивающих 

деятельность компании. «Ответы, 

как правило, не предоставлялись 

либо предоставлялись формаль-

ные ответы, в которых не было со-

держательных аргументов. В то же 

время существующая практика 

суда ЕС сформировала принцип, 

запрещающий применение на-

правленных санкций без уведом-

ления объекта санкций о причи-

нах введения таковых», – добавил 

представитель «Роснефти».

Бумеранг бьет 
по акционерам
«Роснефть» считает, что санкции 

Евросоюза дают возможность 

европейским контрагентам ком-

пании уклоняться от исполнения 

договоров, хотя, по мнению неф-

тяной компании, принцип обя-

зательности исполнения догово-

ра – pacta sunt servanda – является 

незыблемым фундаментом дело-

вых отношений в Европе и должен 

быть изолирован от сиюминутной 

политической конъюнктуры.

«Роснефть» соблюдает клю-

чевые принципы рыночных от-

ношений и исходит из того, что 

стороны обязаны выполнять за-

ключенные контракты, которые 

не могут становиться предметом 

политического давления и шан-
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НК «Роснефть» стала лидером по объемам реализации нефтепродуктов на Санкт-Петербургской
товарно-сырьевой бирже по итогам 2017 года. Компания реализовала более 7 млн тонн нефтепродуктов, что составляет 41% от объемов биржевых продаж всех компаний-

производителей. Объем продаж НК «Роснефть» в 2017 году по сравнению с аналогичным периодом прошлого года вырос на 15%, или более чем на 1 млн тонн

•CУД ИДЕТ•

«Роснефть» считает юридиче-

ским произволом санкции, 

введенные против нее Евро-

союзом, так как компания не 

имеет отношения к кризису на 

Украине, не оказывает влияния 

на политические и экономиче-

ские процессы, происходящие 

в этой стране, и, следовательно, 

в решении Совета ЕС нет ника-

кой логики». Такое заявление 

сделали в российской нефтяной 

компании по итогам слушаний, 

прошедших в Европейском суде 

юстиции общей юрисдикции.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Н
апомним, что 13 декабря 

суд провел заседание по 

иску «Роснефти», который 

компания подала в октябре 

2014 года. «Роснефть» в иске 

требует аннулировать решения 

Совета ЕС, начиная с 31 июля 

2014 года, о введении экономи-

ческих санкций в отношении РФ 

в целом или только применитель-

но к «Роснефти». Компания вновь 

подтвердила свою позицию, что 

санкции, введенные ЕС против 

нее, необоснованны, субъектив-

ны и незаконны.

«Роснефть» оспаривает санк-

ции, введенные в 2014 году в от-

ношении нефтяного сектора. Ев-

ропейские санкции ограничивают 

поставки товаров и услуг для ис-

пользования в арктических, глу-

боководных и сланцевых поисках 

и в производстве нефти в России, 

а также положения о ценных бума-

гах и кредитовании, ограничива-

ющие предоставление финансиро-

вания и услуг по торговле акциями 

определенным российским ком-

паниям, в том числе «Роснефти».

Юридический произвол
«Применение санкций против 

частных коммерческих компа-

ний не может быть оправдан-

но, поскольку они не участвуют 

в принятии политических реше-

ний. Следовательно, трансляция 

санкций на корпоративный уро-

вень является юридическим про-

изволом», – сказал журналистам 

представитель «Роснефти».

«Переносить политическое ре-

шение на корпоративный уровень 

неправильно и несправедливо, – 

отмечает депутат австрийского 

парламента Йоханнес Хабнер. – 

Вы не можете наказывать частные 

компании за то, что делает прави-

тельство. Это способ коллектив-

ного наказания, применяемый 

в американской внешней полити-

ке уже несколько десятилетий под-

ряд. Американцы использовали 

режим санкций с 70-х годов, чтобы 

остановить развитие определен-

ных стран, попытаться наказать 

их, принудить к смене режима. 

Это не европейская традиция, но 

европейская внешняя политика 

во многом зависит от решений 

Америки. Отсутствует какая-либо 

автономная сфера для маневриро-

вания, и это было видно по делу 

о российских санкциях. Ни одна 

европейская страна, за исключе-

нием Польши и Латвии, не хотела 

применять эти санкции в самом 

начале (март – май 2014 года). Но 

после того, как было оказано дав-

ление со стороны США, Меркель 

и Германия сдались, и все европей-

ские правительства отказались от 

своих позиций в течение несколь-

ких дней. Американская внешняя 

политика сыграла на задворках 

европейской экономики».

Представитель Совета ЕС в 

ходе слушаний попросил суд от-

клонить иск «Роснефти» об отмене 

санкций и принять решение, ана-

логичное тому, что было вынесено 

28 марта, когда Европейский суд 

справедливости признал санкции 

в отношении российской нефтя-

ной компании обоснованными. 

Согласно позиции Совета ЕС его 

адвокаты настаивают на том, что 

Европейский суд юстиции общей 

юрисдикции не имеет компетен-

ции в решении этого вопроса, так 

как оспариваемый вопрос нахо-

дится в сфере общей внешней по-

литики и политики безопасности 

Евросоюза. Адвокат Лоде Ван Ден 

Хенде, представляющий интересы 

«Роснефти» в этом судебном про-

Санкции: мотив понятен, но где же логика?
«Роснефть» оспаривает политически мотивированные решения Cовета ЕС

цессе, пояснил журналистам, что 

процедура вынесения решений 

по таким искам занимает от по-

лугода.

Мартовское решение Суда спра-

ведливости – это разъяснение на 

запрос суда Великобритании, 

сделанный в ходе рассмотрения 

иска компании. В рамках данной 

процедуры суд не проводил полно-

ценный процесс по рассмотрению 

требования «Роснефти» об аннули-

ровании санкций, поскольку пред-

метом судебного разбирательства 

были не требования самой россий-

ской компании, а запрос нацио-

нального суда о толковании норм 

права.

Стоит отметить, что разъяс-

нения Суда справедливости ЕС 

не являются обязывающими для 

Суда ЕС общей юрисдикции, хотя 

это инстанции одной судебной 

системы. Согласно процедурным 

нормам первая инстанция теперь 

обязана провести полноценный 

процесс и рассмотреть все аргу-

менты российской компании, 

включая те, которые не были про-

комментированы в разъяснениях 

высшей инстанции.

«Роснефть» отмечает, что акты, 

которыми приняты санкции, не со-

держат существенных аргументов, 

обосновывающих их применение. 

«Ни решение, ни регламент, при-

нятые Советом ЕС, которыми были 

введены санкции в отношении НК 

«Роснефть» и российской нефтяной 

отрасли, не содержат обоснования 

тажа», – отметил представитель 

«Роснефти», добавив, что санкции 

также наносят вред и самим евро-

пейским партнерам, и акционерам 

«Роснефти».

По мнению «Роснефти», «поли-

тически мотивированные санкции 

наносят серьезный ущерб акцио-

нерам компании: мешают эффек-

тивной работе менеджмента, огра-

ничивая доступ к финансовым 

рынкам и создавая препятствия 

для реализации перспективных 

проектов».

Не стоит забывать, что «Рос-

нефть» является международной 

публичной компанией, акции ко-

торой торгуются на российских 

и международных биржевых пло-

щадках. Среди акционеров «Рос-

нефти» – десятки тысяч частных 

лиц, в том числе иностранцев. 

Крупнейшим после российского 

государства акционером являет-

ся концерн BP, которому принад-

лежит 19,75% акций компании. 

С конца прошлого года пакетом 

в 19,5% акций «Роснефти» владеет 

также международный консорци-

ум, в который входят швейцарский 

нефтетрейдер Glencore и Суверен-

ный катарский фонд. Таким обра-

зом, практически половина акций 

компании принадлежит междуна-

родным акционерам.

Кроме того, «Роснефть» считает, 

что введенные ограничения на-

носят экономический ущерб и ее 

европейским партнерам, произ-

водящим технологическое обо-

рудование, европейским банкам 

и инвестиционным фондам, ко-

торые сотрудничали с российской 

неф тяной компанией по кредит-

ным соглашениям и стремились 

инвестировать в развитие россий-

ской нефтяной промышленности.

«Санкции бумерангом ударяют 

по европейской индустрии и фи-

нансовому сектору. В одной толь-

ко Германии 300 тысяч рабочих 

мест привязаны к производству 

оборудования, импортируемого 

в Россию. «Роснефть» является 

крупнейшим поставщиком энер-

гоносителей в ЕС, и, как следствие, 

значительный сегмент инвести-

ционной деятельности компании 

был направлен на реализацию 

проектов в Европе. Однако с введе-

нием санкций это направление де-

ятельности пришлось значительно 

ограничить. Следовательно, санк-

ции имели пагубные последствия 

для большого числа европейских 

компаний», – добавил представи-

тель «Роснефти».

В результате санкций «Роснеф-

ти» пришлось выйти из ведущего 

итальянского НПЗ Saras, так как 

у российской компании не было 

возможности приобрести кон-

трольный пакет актива, что, без-

«Роснефть» оспаривает 
санкции, введенные в 2014 году 
в отношении нефтяного 
сектора, которые ограничивают 
поставки товаров и услуг 
для использования в арктических, 
глубоководных и сланцевых 
поисках и в производстве нефти 
в России, а также положения 
о ценных бумагах и кредитовании, 
ограничивающие предоставление 
финансирования и услуг 
по торговле акциями

«Роснефть» 
соблюдает 
ключевые 
принципы 
рыночных 
отношений 
и исходит 
из того, что 
стороны обязаны 
выполнять 
заключенные 
контракты, 
которые не могут 
становиться 
предметом 
политического 
давления 
и шантажа

У «Роснефти» сложились тесные 
связи с ExxonMobil, Statoil, 
BP, Eni, Pirelli, General Electric 
и т. д. Принятые Евросоюзом 
санкции стали искусственным 
вмешательством в живые ткани 
делового международного 
сотрудничества

веческой трагедии. «Роснефть» 

является значимым участником 

европейских проектов, она работа-

ет в сотрудничестве и партнерстве 

с крупнейшими европейскими 

энергетическими компаниями. 

Поэтому санкции, наложенные на 

«Роснефть», сильно ухудшают и без 

того довольно пагубные послед-

ствия санкционной политики, осо-

бенно для Италии. Поскольку Ита-

лия не только является крупным 

потребителем энергии, но и имеет 

также технологические преимуще-

ства в компаниях энергетического 

сектора, которые в сотрудничестве 

с Российской Федерацией могли бы 

создать большие возможности для 

экономического роста».

«Европейским государствам 

был нанесен значительный 

ущерб, – говорит депутат австрий-

ского парламента Йоханнес Хаб-

нер. – Все зависит от конкретной 

страны: в Австрии, Германии 

и Италии он был огромным. В дру-

гих странах, таких как Испания, 

которые не особенно тесно свя-

заны с российской экономикой, 

ущерб не такой тяжелый».

«Ущерб несут не только круп-

ные европейские компании – 

также страдает малый и средний 

бизнес, – утверждает депутат 

бундестага Маркус Фронмайер. – 

Россия и российские компании 

являются важными деловыми 

партнерами, особенно для немец-

ких коллег. По сообщению газеты 

Handelsblatt, опубликованному не-

сколько месяцев назад, немецкий 

экспорт в Россию уменьшился на 

42%, а число рабочих мест сократи-

лось на 60 тысяч. Поэтому можно 

утверждать, что санкции вредят не 

только России, но и Европе». Такие 

государства, как Германия, долж-

ны принимать подобные решения, 

руководствуясь прежде всего сво-

ими национальными интересами. 

Однако режим санкций, введен-

ный против России, не служит ни 

экономическим, ни политическим 

интересам Германии. Да и другие 

европейские страны не получают 

никаких преимуществ от санкци-

онного режима, установленного 

для Москвы».

«Судебный иск «Роснефти» 

должен заставить Брюссель ос-

мыслить и пересмотреть свой те-

кущий подход к России, – пишет 

европейское издание EU Reporter. – 

Членам ЕС было бы разумно это 

сделать, поскольку эффективность 

ограничительных мер не привела 

к большому успеху. Даже близко не 

достигнув первоначально сформу-

лированных политических целей, 

санкции в значительной степени 

не оправдали себя и негативно 

повлияли на экономики стран 

Европы».

По оценкам австрийского ис-

следования 2015 года, торговые 

потери Европы от ограничений 

составили около 100 млрд евро 

и подвергли риску 2 млн рабочих 

мест в результате двукратного 

сокращения экспорта в Россию 

с момента их вступления в силу. 

Неудивительно, что больше всех 

пострадала крупнейшая экономи-

ка Европы. Германия ощутила на 

себе всю тяжесть сокращения тор-

говли с Россией, что обусловлено 

высокой степенью взаимозависи-

мости двух экономик. В результа-

те, по данным все того же австрий-

ского исследования, до 465 тысяч 

немцев могут лишиться работы. 

В 2015 году немецкий экспорт в 

Россию упал на 26% по сравне-

нию с предыдущим годом. Даже 

если торговля между двумя стра-

нами слегка вырастет в 2017 году, 

Берлин находится под огромным 

давлением со стороны немецких 

компаний, требующих облегчить 

экспорт в Россию любой ценой.

Как следствие, общий фронт 

поддерживающих ограничи-

тельные меры в отношении Рос-

сии разваливается. Когда в июле 

100 
млрд евро – 
торговые потери Евросоюза 
от санкционных ограничений, по 
оценкам австрийского исследова-
ния 2015 года международного кон-
сорциума, в который входят швей-
царский нефтетрейдер Glencore 
и Суверенный катарский фонд

условно, имеет негативное влия-

ние на нефтеперерабатывающую 

отрасль Италии.

«Роснефть» всегда была надеж-

ным партнером для европейских 

компаний, – отмечают в компа-

нии, – обеспечивала бесперебой-

ные поставки нефти в Европу, пол-

ностью выполняя обязательства 

по долгосрочным контрактам. Ни 

одна другая российская компания 

не сотрудничала так тесно с аме-

риканскими и европейскими гран-

дами. У «Роснефти» сложились 

тесные связи с ExxonMobil, Statoil, 

BP, Eni, Pirelli, General Electric и т. д. 

И санкции стали искусственным 

вмешательством в живые ткани 

делового международного сотруд-

ничества».

Противники санкций в ЕС
На следующий день после заседа-

ния суда ведущие итальянские пар-

ламентарии выступили с деклара-

цией, осуждающей санкционную 

политику. Заявление подписали 

квестор сената Лучио Малан, де-

путат Европейского парламента 

Альберто Чирио, президент фонда 

Ki-An Фабрицио Бертот, известный 

журналист Алессандро Мелуцци. 

«Если Европейский суд отклонит 

жалобу «Роснефти», – говорится 

в заявлении, – он утратит воз-

можность исправить политиче-

скую ошибку, что было бы в эко-

номических интересах стран ЕС. 

Санкции, официально введенные 

в связи с присоединением Крым-

ского полуострова и впоследствии 

связанные с кризисом на юго-вос-

токе Украины, сами по себе уже со-

мнительны по существу и необо-

снованно наносят ущерб не только 

российской экономике, но и всему 

европейскому континенту. В части, 

затрагивающей «Роснефть», они 

даже противоречат официальным 

обоснованиям их введения в свя-

зи с тем, что компания, действу-

ющая в конкурентном режиме 

на европейской территории на 

основе соглашений и контрактов, 

предусмотренных в соответствии 

с европейскими стандартами, не 

сыграла никакой роли в присоеди-

нении Крыма и никоим образом не 

заинтересована в дестабилизации 

в украинских регионах Юго-Вос-

тока и происходящей там чело-

Применение санкций против 
частных коммерческих компаний 
не может быть оправданно, 
поскольку они не участвуют 
в принятии политических решений. 
Следовательно, трансляция 
санкций на корпоративный уровень 
является юридическим произволом
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национальных правительств) го-

тов отказываться от обязательств, 

закрепленных в международных 

договорах, объясняя это сообра-

жениями общеевропейской без-

опасности. Именно этот институт, 

согласно Лиссабонскому договору 

о реформе ЕС, формирует «общую 

внешнюю политику» и имеет пра-

во принять любое политически 

мотивированное решение, кото-

рое, как мы видим, очень сложно 

оспорить в наднациональных ин-

ститутах, в том числе и в Суде ЕС.

«Приняв законодательный акт, 

Совет ЕС нарушил основополага-

ющие принципы функционирова-

ния ЕС, – объясняют в «Роснефти». – 

По вопросам, связанным с общей 

внешней политикой и политикой 

безопасности (ОВПБ), решения 

принимаются единогласно на ос-

новании Договора о Европейском 

союзе. Такие решения являются 

политическими и должны уста-

навливать основные принципы, 

касающиеся ОВПБ. Дальнейшие 

положения, связанные с практиче-

ской реализацией решения, разра-

батываются Еврокомиссией и дру-

гими органами ЕС и принимаются 

на основании Договора о функци-

онировании Европейского союза. 
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ООО «РН-Юганскнефтегаз», дочернее общество НК «Роснефть», с января 
по ноябрь на 23% увеличило количество операций гидроразрыва пласта по сравнению с аналогичным периодом 2016 года. Наиболее 

интенсивно операции ГРП проводятся на таких крупнейших месторождениях, как Приобское, Приразломное, Омбинское

Соединенные Штаты предложи-

ли расширить антироссийские 

санкции, высокопоставленные 

государственные служащие Гер-

мании поспешили всем своим 

авторитетом поддержать немец-

кую промышленную ассоциа-

цию, выступившую с заявлением 

о том, что дальнейшие шаги США 

в этом направлении нанесут вред 

предприятиям Германии. Затем 

министр экономики Бригитта Ци-

прис провозгласила, что американ-

ское предложение «идет вразрез 

с международным правом» и что 

Вашингтон не должен наказывать 

немецкие компании за наличие 

у них деловых интересов в России. 

Министр иностранных дел Герма-

нии Зигмар Габриэль под давлени-

ем немецкого бизнеса вынудил ЕС 

дать отпор новым санкциям США, 

заявив, что Берлин не потерпит ка-

ких-либо ограничений в отноше-

нии немецких фирм, вовлеченных 

в энергетические проекты в Рос-

сии. С тех пор Габриэль стал первой 

скрипкой в политическом орке-

стре Германии, выступающем за 

смягчение санкционного режима. 

В сентябре 2017 года он предложил 

ЕС рассмотреть вариант «посте-

пенного смягчения санкций», что-

бы улучшить отношения с Россией. 

«Зачем Брюссель продолжает 

настаивать на поддержании огра-

ничительных мер в отношении 

России? – задается вопросом EU 

Reporter. – В результате этих мер 

преимущества не получили ни 

Германия, ни другие европейские 

страны. Ставить под угрозу эконо-

мическое процветание Евросоюза 

ради получения идеологических 

галочек – это слабо сочетается 

с принципом общей солидарности, 

который так часто расхваливают 

еврократы. Суть в том, что сохра-

нять санкционный режим, не при-

носящий результата, нелепо. Со 

стороны Брюсселя было бы мудро 

сделать шаг назад и пересмотреть 

свою политику».

Скрытые цели
По мнению «Роснефти», санкции 

ЕС были приняты для достижения 

скрытых целей, а именно – для на-

несения долгосрочного ущерба 

неф тяной промышленности Рос-

сии. «Иначе как объяснить, что 

ограничения, поводом для кото-

рых послужило воссоединение 

Крыма с РФ и ситуация на Украине 

в целом, касаются таких вопросов, 

как доступ нефтяных компаний на 

международные финансовые рын-

ки, нефтедобыча на арктическом 

шельфе, разработка трудноизвле-

каемых запасов, глубоководных и 

сланцевых месторождений. Компа-

ния считает, что санкции, которые 

были введены против нее странами 

ЕС, в первую очередь нацелены на 

то, чтобы помешать реализации 

значимых проектов и создать та-

ким образом преференции для дру-

гих игроков на нефтяном рынке», – 

отметил представитель компании.

«Роснефть» считает, что санк-

ции в том числе являются спосо-

2 млн 
рабочих мест в ЕС подверглись 
риску в результате двукратного со-
кращения экспорта в Россию

Санкции ЕС 
были приняты 
для достижения 
скрытых целей, 
а именно – 
для нанесения 
долгосрочного 
ущерба нефтяной 
промышленности 
России. Санкции 
в первую очередь 
нацелены на то, 
чтобы помешать 
реализации 
значимых 
проектов 
и создать 
таким образом 
преференции для 
других игроков на 
нефтяном рынке

бом конкурентной борьбы и объяс-

няются «стремлением увеличить 

для России риски ведения бизнеса 

и создать необходимые предпо-

сылки для вытеснения российских 

компаний из Азиатско-Тихоокеан-

ского региона, где постоянно рас-

тет уровень энергопотребления».

«Системное манипулирование 

и создание неравных условий кон-

куренции может негативно ска-

заться на репутации Европейско-

го союза. Тем более энергетика, 

также как и производство про-

довольствия, – это стратегиче-

ски важная отрасль экономики, 

которая в принципе не должна 

подвергаться неправомерному 

вмешательству, политическому 

давлению и манипулированию, 

Маркус Фронмайер. – Но мы не 

должны забывать, что Германия – 

высокоразвитая страна и мощная 

европейская экономическая держа-

ва. Нам нужен надежный энергети-

ческий рынок с участием на нем, 

несомненно, наших российских 

партнеров. А инструмент экономи-

ческих санкций против России и 

российских компаний вреден и для 

наших национальных интересов, 

и для деловых интересов Европы». 

Концептуальные 
противоречия
По словам представителя «Рос-

нефти», «односторонние эконо-

мические санкции по опреде-

лению ограничивают торговлю 

и противоречат действующим 

процедуры принятия норматив-

ных актов другие органы ЕС».

Фактически дело «Роснефти» 

поднимает фундаментальный во-

прос о системе распределения вла-

стей в ЕС, противоречиях между 

наднациональными и межгосу-

дарственными институтами. Ког-

да решения органа исполнитель-

ной власти фактически нарушают 

контрактные права – что это, как 

не разрушение устоев европейской 

правовой системы?

«Когда наднациональный ин-

ститут оказывает давление на 

точки зрения, нарушая при этом 

основополагающие принципы 

Европейского экономического 

сообщества – демократию, плю-

рализм, солидарность».

Судебные прецеденты
Еще один важный момент: суд 

проигнорировал существующие 

собственные прецеденты, когда 

решение о санкциях ЕС было пере-

смотрено в связи с отсутствием 

веских аргументов. Например, 

иранские банки, включенные 

в санкционный список Евросою-

за, успешно обжаловали постанов-

ление ЕС. Суд признал, что они не 

связаны с ядерной программой 

Исламской Республики Иран, 

которая была объектом санкций, 

а наличие тесных связей с иран-

ским государством не является 

достаточным аргументом для их 

включения в список.

В сентябре 2014 года Евро-

пейский суд общей юрисдикции 

признал незаконной заморозку 

активов Центробанка Ирана, по-

скольку основания, представлен-

ные Советом ЕС, были слишком 

«туманными и лишенными дета-

лей». Иранские прецеденты закре-

пили в европейском правовом поле 

принцип, согласно которому санк-

ции должны иметь доказательную 

базу и четкие формулировки.

Дело «Роснефти» отличается от 

дел с участием иранских банков 

прежде всего тем, что в случае 

иранских банков санкции приме-

нялись к лицам, которые обвиня-

лись в противоправных действиях. 

Лица, которые не принимали уча-

стия в противоправных действи-

ях, но попавшие в список, имели 

право требовать исключения из 

этого списка. В случае «Роснефти» 

ситуация противоположная – ни 

в актах, которыми введены санк-

ции, ни в судебных документах ни-

кто не утверждает, что компания 

замешана в каких-то незаконных 

действиях. Напротив, все участни-

ки дела согласны, что «Роснефть» 

не нарушала законов и ей, по сути, 

приходится возражать против об-

винений, которые никто не выдви-

гал, и против самого принципа (но-

вого для ЕС) – взятия заложников 

среди коммерческих компаний 

с целью нанесения ущерба друго-

му государству.

Примером отмены санкций 

является успешное обжалование 

и отмена санкций рядом укра-

инских граждан. Эти граждане 

добились исключения из санкци-

онных списков подозреваемых 

в присвоении и незаконном пере-

воде украинских государственных 

средств в связи с недоказанностью 

обвинений. Это, кстати, стало сви-

детельством того, что «крымские» 

санкции в целом составлены на-

спех и не имеют продуманной 

юридической базы.

Напомним, что в июле 2014 года 

Евросоюз ввел секторальные эконо-

мические санкции против России 

в связи с присоединением Крыма 

и событиями на востоке Украины. 

Санкции коснулись предприятий 

оборонного, энергетического и фи-

нансового секторов. Под санкции 

в частности попали банки с госуча-

стием (Сбербанк, ВТБ) и крупные 

нефтегазовые компании («Рос-

нефть», «Газпромнефть», «Транс-

нефть»). В последний раз санкции 

продлевались в июле 2017 года, 

срок их действия истекает 31 ян-

варя 2018 года.

Несмотря на то что весной этого 

года убедительная аргументация 

незаконности санкционных мер, 

предоставленная «Роснефтью» 

в Суде справедливости ЕС, была 

фактически проигнорирована, 

компания продолжает последова-

тельно защищать интересы своих 

акционеров, в том числе и от вли-

яния неправомерных санкцион-

ных ограничений, используя все 

имеющиеся в ее распоряжении 

правовые инструменты. Т

Энергетика, также как 
и производство продовольствия, – 
это стратегически важная отрасль 
экономики, которая в принципе 
не должна подвергаться 
неправомерному вмешательству, 
политическому давлению 
и манипулированию, поскольку 
имеет определяющее значение 
как для жизнеобеспечения 
граждан, так и для глобальной 
экономической конъюнктуры

Европейский суд 
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Все участники дела согласны, что 
«Роснефть» не нарушала законов 
и ей, по сути, приходится возражать 
против обвинений, которые никто 
не выдвигал, и против самого 
принципа (нового для ЕС) – взятия 
заложников среди коммерческих 
компаний с целью нанесения 
ущерба другому государству

поскольку имеет определяющее 

значение как для жизнеобеспече-

ния граждан, так и для глобальной 

экономической конъюнктуры», – 

сказал представитель «Роснефти».

По словам члена руководства 

фракции «Альтернатива для Гер-

мании» Ханса-Йорга Мюллера, 

«введение санкций в отношении 

«Роснефти» – это злоупотребление 

Западом своим политическим вли-

янием, к которому он прибегает, 

чтобы ослабить экономическую 

и политическую конкуренцию со 

стороны России». «Не секрет, что 

Вашингтон пытается усилить свое 

влияние на европейский рынок, 

используя для этого и инструмент 

антироссийских санкций, – отме-

чает член немецкого бундестага 

положениям Соглашения о парт-

нерстве и сотрудничестве (СПС) 

между Россией и ЕС, подписан-

ного в 1994 году. Таким образом, 

решение ЕС о введении санкций 

фактически является легитимиро-

ванным отказом от своих между-

народно-правовых обязательств. 

Ведь, в соответствии с устано-

вившейся судебной практикой, 

данное соглашение является 

обязательным для институтов 

ЕС и может служить основани-

ем для оспаривания частными 

лицами и компаниями актов ЕС.

Стоит заметить, что ст. 10 

Соглашения о сотрудничестве 

и партнерстве ссылается не толь-

ко на пошлины, но и на другие 

способы ограничения торговли. 

Поэтому санкции, отказываю-

щие «Роснефти» в возможности 

закупать определенное техниче-

ское оборудование, являются, без 

сомнения, грубым нарушением 

данной статьи. Суд оправдыва-

ет подобные нарушения ст. 99 

соглашения, которая позволя-

ет сторонам принимать любые 

необходимые меры для защиты 

внут ренней безопасности. Од-

нако нет поводов предполагать, 

что действительно существует се-

рьезная угроза безопасности ЕС.

Реальность такова, что на дан-

ном историческом этапе Совет ЕС 

(орган, в который входят лидеры 

своего члена, заставляя его при-

нимать меры, противоречащие 

собственным интересам, настало 

время обсудить влияние и силу та-

ких институтов, – говорит Маркус 

Фронмайер. – Это почти философ-

ский вопрос, поскольку Евросоюз 

очень часто действует, ссылаясь 

на европейские интересы или ин-

тересы своих государств-членов. 

Как правило, никто не сомнева-

ется, что Европейский суд общей 

юрисдикции принимает весьма 

политизированные решения. Но 

это, к сожалению, лишь одна из 

составляющих генетического 

расстройства всей брюссельской 

надгосударственной структуры». 

«Совет Европы является поли-

тическим инструментом и не дол-

жен принимать законы, поскольку 

в Европейском союзе существуют 

различные процедуры принятия 

законов, – объясняет Йоханнес 

Хабнер. – Я бы сказал, этот орган 

превысил свою компетенцию, 

приняв закон о санкциях. Закон 

о санкциях должен был пройти 

обычную юридическую процеду-

ру. Но ее просто пропустили, чтобы 

ускорить процесс. Это смесь внеш-

ней политики и злоупотреб ления 

правовыми инструментами про-

тив частных компаний». По словам 

французского экономиста Жака 

Сапира, «санкции важны для евро-

пейских лидеров с идеологической 

Дело «Роснефти» 
поднимает 
фундаментальный 
вопрос о системе 
распределения властей 
в ЕС, противоречиях 
между наднациональными 
и межгосударственными 
институтами. Когда 
решения органа 
исполнительной власти 
фактически нарушают 
контрактные права – что 
это, как не разрушение 
устоев европейской 
правовой системы?

Односторонние экономические 
санкции по определению 
ограничивают торговлю 
и противоречат действующим 
положениям Соглашения 
о партнерстве и сотрудничестве 
между Россией и ЕС, подписанного 
в 1994 году. Таким образом, 
решение ЕС о введении 
санкций фактически является 
легитимированным отказом 
от своих международно-правовых 
обязательств 

В случае санкций ЕС относительно 

России Совет ЕС принял настолько 

детализированное решение, что 

оно фактически подменяет собой 

законодательный акт. Таким обра-

зом, Совет ЕС проигнорировал за-

конодательную процедуру и узур-

пировал полномочия, исключив из 
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придется на 2018–2019 годы, как 

раз на время запуска крупных про-

ектов, в частности начала добычи 

на Русском месторождении.

Синергетический эффект 

от приобретения контрольной 

доли в «Башнефти» уже составил 

45 млрд рублей, еще 105 млрд от 

синергии «Роснефть» намерена по-

лучить в период с 2018 по 2022 год, 

сказал представитель «Роснефти». 

Поступление оставшихся 20 млрд 

рублей синергетического эффекта 

ожидается после 2022 года.

Ставка на газ 
и нефтехимию
Компания также собирается уде-

лять особое внимание нефтехими-

ческой отрасли. Спрос на нефтехи-

мию в мире растет с каждым годом, 

поэтому в «Роснефти» решили не 

упускать возможные перспективы 

в этом сегменте. При этом инвести-

роваться проекты будут за счет про-

ектного финансирования. Один из 

таких проектов – производство по-

лиолефинов с помощью конверсии 

природного газа в Восточной Си-

бири. Создание нефтехимических 

комплексов планируется в Повол-

жье и на Дальнем Востоке, также 

в компании говорят о перспективах 

в этой области у зарубежных акти-

вов: в Индии, Индонезии, Китае.

Еще одно стратегическое на-

правление работы «Роснефти» – га-

зовый бизнес. В 2016 году компания 

стала крупнейшим независимым 

производителем газа в России, а 

по добыче вышла на шестое место 

в мире среди публичных компаний. 

В ближайшие три года от реализа-

ции основных проектов по добыче 

газа ожидают увеличения денеж-

ного потока и увеличения доли на 

газовом рынке России до 20% при 

добыче 100 млрд кубометров.

Планируется ввод в эксплу-

атацию ряда новых проектов: 

«Р оспан», «Харампур», Кынско-

Часельская группа месторожде-

ний. Что касается экспорта газа, 

компания тоже планирует актив-

но двигаться в этом направлении, 

причем не разрушая монополии 

«Газпрома» (по законодательству 

РФ компания обладает единолич-

ным правом на продажу газа за ру-

беж). По словам вице-президента 

«Роснефти» Влады Русаковой, ком-

пания прорабатывает возможно-

сти развития поставок российского 

газа через «Газпром».
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АО «Самаранефтегаз», дочернее общество НК «Роснефть», 
по результатам аукционных торгов получило право пользования четырьмя участками недр – Бочкаревским, Ново-Желябовским, 

Рябиновским и Черновским – с целью геологического изучения, разведки и добычи углеводородного сырья сроком на 25 лет

•ПЕРСПЕКТИВА•

Совет директоров «Роснефти» 

одобрил стратегию компании 

до 2022 года. Основные тезисы 

документа, определяющего на-

правления работы корпорации 

на ближайшие пять лет, были 

анонсированы в июне 2017 года 

на встрече главного исполни-

тельного директора «Роснефти» 

Игоря Сечина с президентом РФ 

Владимиром Путиным, а затем 

представлены общественности.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

С
пециалисты НК «Роснефть» за 

полгода – с июня по декабрь – 

проработали возможные 

сценарии развития, провели 

всестороннюю оценку дей-

ствующих трендов в нефтегазовой 

отрасли и в экономике в целом. 

В результате тщательных расче-

тов были определены наиболее 

эффективные пути достижения 

озвученных целей.

Стратегия будущего
«Стратегия «Роснефти» ставит 

перед компанией реальные цели 

и указывает оптимальные пути их 

достижения. Очевидно, что были 

учтены все современные макро-

экономические тенденции, про-

делана значительная работа по 

всем направлениям», – считает 

директор Фонда прогрессивной 

политики Олег Бондаренко. Экс-

перт подчеркивает, что «Роснефть» 

представила одну из самых амби-

циозных стратегий среди россий-

ских бизнес-корпораций, документ 

полностью отвечает тем вызовам, 

которые стоят на сегодняшнем эта-

пе перед нефтегазовой отраслью.

«Это наиболее проработанная 

стратегия в отрасли, – отмечает 

директор Центра политической 

информации Алексей Мухин. – За 

каждым тезисом стоят реальные 

расчеты – это не голословные, де-

кларативные утверждения, кото-

рые сплошь и рядом встречаются 

в такого рода документах. Это 

мощная стратегическая база, по-

зволяющая осуществить прорыв 

в развитии компании, документ, 

в котором учитываются произ-

водственные возможности всех 

бизнес-сегментов, что позволяет 

в итоге достичь оптимальных фи-

нансовых результатов».

Документ предусматривает уве-

личение доходности бизнеса и от-

дачи от основных активов за счет 

интенсификации их разработки, 

фокусирование на реализации 

ключевых проектов и изменение 

управленческой модели, что позво-

лит ускоренно тиражировать новые 

технологии и перевести компанию 

на качественно новый уровень 

с учетом вызовов цифровой эпохи.

Поводом для создания «страте-

гии будущего» стали глобальные 

изменения на нефтяном рынке 

и во всем мире. Несмотря на то что 

компания держит позиции одно-

го из мировых лидеров по добыче 

черного золота, руководство не 

собирается терять хватку, тем бо-

лее при текущем обострении кон-

курентной борьбы нефтегазовых 

производителей за рынки сбыта.

«Задачей компании на пять 

лет является увеличение отдачи 

от активов и проектов в условиях 

серьезной волатильности внешней 

среды за счет развития сервисного 

бизнеса, снижения затрат, созда-

ния устойчивых технологических 

преимуществ, цифровизации, 

контроля за материальными по-

токами», – заявил глава «Роснефти» 

Игорь Сечин после утверждения 

стратегии советом директоров.

Планируется, что реализация 

пятилетнего плана развития при-

бавит 15–20% к действующей капи-

тализации компании к 2022 году. 

Также «Роснефть» рассчитывает 

получить дополнительный сво-

бодный денежный поток в размере 

420 млрд рублей от реализации но-

вой стратегии на следующие пять 

лет, в том числе 180 млрд в сегменте 

добычи.

«Роснефть» планирует увели-

чить добычу жидких углеводоро-

дов (нефть и газовый конденсат) 

на 30 млн тонн в рамках стратегии 

до 2022 года, заявил в ходе презен-

тации стратегии в Сочи глава «Рос-

нефти» Игорь Сечин.

«Стратегия-2022»: ответ на современные вызовы 
Как «Роснефть» планирует увеличить добычу и повысить капитализацию
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«Стратегия-2022» разработана 

по каждому сегменту бизнеса. При 

этом единой основой документа 

стали высокие требования к эко-

логичности производства, соци-

альная ответственность и охрана 

труда.

Первый вице-президент ком-

пании по экономике и финансам 

Павел Федоров отметил, что есть 

три темы, объединяющие цели для 

всех бизнес-сегментов компании. 

Первая – интенсификация, то есть 

получение большей отдачи, при-

менение новых производственных 

практик в производстве. Вторая – 

это выполнение задач в четко на-

меченные сроки в рамках заплани-

рованных бюджетов, повышение 

эффективности, мотивации ру-

ководства и сотрудников. Третья 

тема, по его словам, – это куль-

турная и технологическая транс-

формация бизнеса, цифровизация, 

использование современных прак-

тик управления.

Добыча как драйвер роста
Что касается каждого сегмента биз-

неса по отдельности, то большие 

изменения планируются в секто-

ре добычи. В компании заявили об 

увеличении коммерческих скоро-

стей бурения, в частности доля го-

ризонтального бурения скважин 

должна увеличиться на треть – до 

40%. При этом планируется обе-

спечить до 98% успешности гео-

лого-разведочных работ на суше 

благодаря развитию технологий 

и инновационных решений. Как 

отмечается в материалах «Роснеф-

ти», компания намерена замещать 

не менее 100% добываемых жид-

ких углеводородов. К 2022 году 

корпорация намерена довести 

объем добычи за счет органиче-

ского роста до 250 млн тонн или 

даже больше, как заявил Павел Фе-

доров. Наращивание произойдет 

отчасти за счет разработки новых 

перспективных проектов – Ван-

корского и Эргинского кластеров, 

Русского и Северо-Комсомольского 

месторождений.

По прогнозам первого вице-пре-

зидента, основной прирост добычи 

Цифровые технологии 
и холдинговая структура
«Роснефть» твердо намерена вне-

дрять цифровые технологии на 

всех этапах производства. Техно-

логическое развитие и цифрови-

зация во всех областях деятель-

ности являются одним из важных 

элементов «Стратегии-2022». Реа-

лизуются такие программы, как 

«Цифровое месторождение», «Циф-

ровой завод», «Цифровая цепочка 

поставок», «Цифровая АЗС», кото-

рые позволят автоматизировать 

процессы, повысить надежность 

и экономичность производств, 

сократить потери – словом, при-

близить компанию к технологиям 

будущего – удобным и безопасным.

Еще одна новация, заложенная 

в стратегии развития, – это пере-

ход на холдинговую структуру 

управления. Пилотным проектом 

в рамках перехода станет рознич-

ный бизнес компании, который 

планируется выделить в отдель-

ный субхолдинг, что позволит по-

высить его финансовые результаты. 

Как пояснил журналистам Павел 

Федоров, «Роснефть» намерена вы-

делить в два холдинга розничное 

и буровое подразделения и даже 

нашла для них потенциальных 

инвесторов. «Буровые компании 

торгуются с более высокими коэф-

фициентами, и мы видим большой 

потенциал докапитализации это-

го бизнеса, частичная или полная 

продажа бурового и розничного 

бизнеса добавит компании сто-

имость», – добавил Федоров. Как 

ранее отмечал глава «Роснефти» 

Игорь Сечин, в компании, которая 

является самым крупным налого-

плательщиком в бюджет России, 

хорошо осознают ответственность 

за результаты своей работы перед 

страной.

Черноморская «Мария»
Символично, что заседание совета 

директоров, утвердившего страте-

гию компании, совпало с началом 

бурения первой поисково-оценоч-

ной скважины на черноморском 

шельфе РФ. Бурение сверхглубоко-

водной скважины «Мария-1» в «Рос-

нефти» называют уникальным 

проектом. Глубина моря в точке 

бурения составляет более 2 ты-

сяч метров, а расчетная глубина 

скважины – 6126 метров.

«Бурение ведет полупогружная 

установка Scarabeo-9, которая при-

надлежит компании Saipem. Для 

доставки платформы на точку бу-

рения была успешно проведена 

сложнейшая транспортная опе-

рация. В сентябре 2017 года уста-

новка вышла из порта Лас-Пальмас, 

преодолела пролив Босфор и спустя 

месяц прибыла в румынский порт 

Констанца. В общей сложности 

весь путь составил более 3 тысяч 

морских миль», – сообщают в «Рос-

нефти». Установка оснащена высо-

коточной системой динамического 

позиционирования, которая по-

зволяет ей постоянно находиться 

строго над устьем скважины. Вы-

сота платформы составляет 115 ме-

тров, ширина палубы – 80 ме-

тров, водоизмещение установки 

Scarabeo-9 – 31 тысяча тонн. Она 

способна бурить скважины на глу-

бину до 15 километров.

Платформа отвечает не только 

техническим параметрам проекта, 

но и строгим нормам экологиче-

ской безопасности. Для исключе-

ния любых рисков для окружающей 

среды она оснащена независимым 

подводным запорным устройством 

и семью превенторами (механиз-

мами для герметизации устья сква-

жины в нештатных ситуациях).

В районе работ будет вестись 

постоянный мониторинг состоя-

ния акватории моря, в том числе 

со спутника. Кроме того, строи-

тельство скважины будет кругло-

суточно контролироваться двумя 

подводными дистанционно управ-

ляемыми аппаратами. Все это, 

убеждены в компании, гаранти-

рует полное отсутствие вреда эко-

системе акватории Черного моря.

А вообще крупнейшая россий-

ская нефтяная компания прово-

дит комплексный экологический 

мониторинг акватории Черного 

моря уже несколько лет. В 2017 году 

она объявила о финансовой под-

держке программы по изучению 

черноморских дельфинов, которая 

рассчитана на три года, и пред-

полагает полевые исследования, 

акустический и визуальный мони-

торинги, камеральную обработку 

полученных данных.

«Черное море обладает значи-

тельным нефтегазовым потенциа-

лом, но до сих пор в глубоководной 

части российского сектора не было 

пробурено ни одной скважины, – 

отметил главный исполнительный 

директор ПАО «НК «Роснефть» 

Игорь Сечин. – Обнаруженные 

потенциальные геологические 

ловушки находятся под толщей 

воды в 2 тысячи и более метров. 

На этом этапе мы считаем, что ре-

сурсная база составляет 600 млн 

тонн нефти на этом участке. После 

проведения дополнительных работ 

и технических исследований ком-

пания планирует уточнить и даже 

увеличить ресурсную базу. При 

реализации проекта на шельфе 

Черного моря будет использован 

уникальный опыт крупнейших 

мировых нефтегазовых и нефте-

сервисных компаний, а также 

самая современная техника. Это 

открывает новый этап в освоении 

недр черноморского шельфа в со-

трудничестве с нашими стратеги-

ческими партнерами».

Проект бурения на Западно-

Черноморской площади «Роснефть» 

реализует совместно с Eni – своим 

стратегическим партнером. Сто-

ит напомнить, что именно с ита-

льянской компанией «Роснефть» 

участвует и в другом проекте – до-

быче газа на уникальном место-

рождении Zohr, расположенном 

на средиземноморском шельфе 

Египта. Этот проект реализуется на 

условиях концессии – совместно с 

британской BP (10%) и итальянской 

Eni S.p.A (60%). И, что любопытно, 

добыча на нем началась также на 

прошлой неделе – 20 декабря. Бла-

годаря эффективному использова-

нию компетенций и навыков всех 

партнеров, а также применению 

инновационных подходов к разра-

ботке месторождения начать добы-

чу удалось в рекордные сроки реа-

лизации: менее чем через 2,5 года 

после начала работ на месторож-

дении. Генеральный директор Eni 

Клаудио Дескальци назвал этот 

день историческим. Планируется, 

что уже в 2020 году общая добыча 

газа на месторождении составит 

до 28 млрд кубометров. Т

15–20% – 
рост капитализации компании 
к 2022 году

30 млн тонн 
– запланированное увеличение 
добычи жидких углеводородов до 
2022 года

420 
млрд рублей – 
дополнительный свободный денеж-
ный поток от реализации стратегии, 
в том числе 180 млрд в сегменте 
добычи

До 40% – 
рост доли горизонтального бурения 
скважин

Совет директоров «Роснефти» одобрил стратегию развития компании до 2022 года.

«Роспан» – один из ключевых газовых активов «Роснефти».

Платформа Scarabeo-9 ищет нефть на дне Черного 

моря.

Эргинский кластер компания считает одним из 

драйверов роста.

«Стратегия-2022» 
разработана по 
каждому сегменту 
бизнеса. При этом 
единой основой 
документа 
стали высокие 
требования 
к экологичности 
производства, 
социальная 
ответственность 
и охрана труда

Задачей компании на пять лет 
является увеличение отдачи от 
активов и проектов в условиях 
серьезной волатильности 
внешней среды за счет развития 
сервисного бизнеса, снижения 
затрат, создания устойчивых 
технологических преимуществ, 
цифровизации, контроля за 
материальными потоками

В 2016 году компания стала 
крупнейшим независимым 
производителем газа в России, 
а по добыче вышла на шестое 
место в мире среди публичных 
компаний. В ближайшие три года 
от реализации основных проектов 
по добыче газа ожидается доля на 
газовом рынке России до 20% при 
добыче 100 млрд кубометров
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Тот самый матч, те самые секунды...

•ПРОКАТ•

По своему драматизму и накалу этот 

поединок, возможно, не имеет равных 

в истории мирового спорта. Ведя весь 

матч с отрывом в 5–10 очков, совет-

ская сборная под конец игры умудри-

лась растерять преимущество и за три 

секунды до финального свистка прои-

грывала американцам одно очко. Все 

решили те самые три секунды, за кото-

рые, по уверению тренера Владимира 

Кондрашина, можно выиграть матч 

и опять его проиграть. Проиграть не 

получилось. Выиграть удалось. Точный 

пас через всю площадку Ивана Едеш-

ко, взлет вверх Александра Белова, 

бросок – и вечно вторая сборная СССР 

становится чемпионом мюнхенской 

Олимпиады 1972 года…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»  

Э
та мистическая, «иррациональная 

победа», осененная благословени-

ем Бога, как написал о ней впослед-

ствии участник мюнхенской вик-

тории, баскетболист Сергей Белов 

(повезло советской сборной на Беловых), 

что называется, просилась быть экранизи-

рованной. Особенно после триумфального 

успеха фильма «Легенда №17», который 

доказал, что спорт на экране – не только 

в жанре документальной телетранс ляции 

– может быть увлекательным и духоподъ-

емным зрелищем. 

Надо ли удивляться, что за постановку 

нового спортивного блокбастера опять 

взялась студия Никиты Михалкова «ТРИ-

ТЭ». Сценарий (при участии Андрея Ку-

рейчика) написал Николай Куликов, ко-

торый уже отличился на «Легенде №17». 

Основой для создания фильма послужила 

мемуарная книга «Движение вверх» уже 

упоминавшегося Сергея Белова, который 

не только рассказал о своем восхождении 

на спортивный олимп, но буквально по-

секундно вспомнил и заново пережил все 

перипетии того легендарного поединка.

От печки, то есть от баскетбольного 

щита, и решили плясать авторы фильма. 

Режиссер Антон Мегердичев, получив 

предложение продюсеров, по его соб-

ственному признанию, раз 500 посмотрел 

запись матча. В итоге он проникся лю-

бовью к этому красивому, динамичному 

виду спорта и захотел передать свое вос-

хищение будущим зрителям. И, думает-

ся, стократно прав один из продюсеров 

фильма Леонид Верещагин, утверждая, 

что так выразительно, ярко, размашисто 

баскетбол в мировом кино еще не был по-

казан. 

Соленый пот тренировок и вдохновен-

ная красота комбинаций. Азарт стреми-

тельных атак и игра на пределе человече-

ских сил. Сладость тяжелых побед и горечь 

необъяснимых поражений. Немолчный 

гул трибун и звенящая тишина перед ре-

шающим штрафным броском… Все это 

Завтра на экраны большим тиражом выходит спортивный блокбастер 
«Движение вверх». Но громкая премьера обрадует не всех…

Три секунды и оставшаяся жизнь
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Спортивные 
журналисты 
назвали 
лауреатов-2017

Традиционный опрос, который 

несколько десятилетий проводит 

Федерация спортивных журнали-

стов России (ФСЖР), определяя 

десятку спортсменов года, лучше-

го тренера и сильнейшую коман-

ду, принес немало неожиданных 

результатов.

Вот топ-10 лучших спортсменов в алфа-
витном порядке: Дина Аверина (художе-
ственная гимнастика, на фото), Алина 
Загитова (фигурное катание), Светлана 
Колесниченко (синхронное плавание), 
Мария Ласицкене (легкая атлетика), 
Александр Лесун (пятиборье), Евгения 
Медведева (фигурное катание), Евгений 
Рылов (плавание), Сергей Семочкин (па-
ралимпиец – велоспорт), Сергей Устю-
гов (лыжи), Алексей Швед (баскетбол).

Тренер года: Юрий Семин (футбол, 
московский «Локомотив»).

Команда года: «Спартак», Москва 
(футбол).

Впервые за десятилетия наши анке-
ты заполнили известные иностранные 
журналисты. Так, президент Междуна-
родной ассоциации спортивной прес-
сы (АИПС) итальянец Джанни Мерло 
номером один назвал чемпионку мира 
в прыжках в высоту Марию Ласицкене: 
«Ей по силам побить старинный рекорд 
– 2,09 – болгарки Стефки Костадино-
вой, установленный еще в 1987-м».

Когда голосование начиналось, 
Юрий Павлович Семин в списках пре-
тендентов назывался редко. Но по 
мере возрастания отрыва московского 
«Локомотива» от более именитых пре-
следователей из премьер-лиги Палыч 
разогнался и финишным ускорением 
опередил Этери Тутберидзе – настав-
ницу наших замечательных фигуристок 
Медведевой и Загитовой.

Ну а победа футбольного «Спартака», 
возможно, объясняется просто: и спор-
тивные репортеры болеют за эту коман-
ду. А ФСЖР всегда играет по-честному и 
вручает свои «Серебряные лани» только 
тем, кого выбирают коллеги.

Вместе с нашим постоянным партне-
ром – Олимпийским комитетом России 
– мы постараемся провести чествова-
ние лауреатов вскоре после заверше-
ния зимней Олимпиады в Пхенчхане. Т

НИКОЛАЙ ДОЛГОПОЛОВ

ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ СПОРТИВНЫХ 

ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

ЗНАЙ НАШИХ!

Детские признания взрослых людей в любви к футболу

Владимир Пресняков-старший
музыкант

– В юности я даже в армии служил 

в спортивной роте как футболист. 

И до сей поры дважды в неделю 

играю в футбол в команде «Ар-

тист». В футболе мне нравится то 

же самое, что и в джазе. Джаз – 

это импровизация, сиюминутное 

создание музыки. А футбол – сию-

минутное создание игры, он раз-

вивается непредсказуемо... А еще 

футбол воспитывает щед рость. 

Когда-то мне нравилось забивать 

голы, а теперь больше всего мне 

нравится отдавать голевые пасы.

Андрей Дементьев
поэт

– Я большой поклонник футбо-

ла, в который играл с самого 

детства. Страстно болел за мо-

сковское «Торпедо» еще в 1960-

е, времена Гусарова, Воронина, 

Стрельцова, Валентина Ивано-

ва... Сколько лет прошло, а до 

сих пор могу звездный состав 

перечислить. А сам я закончил 

гонять мяч в 68, после того как 

на поле сломал ногу. На следую-

щий день вместе с делегацией я 

должен был лететь за границу, 

потому не стал накладывать 

гипс, а попросил только забин-

товать мне ступню. Когда через 

две недели я вернулся в Москву 

и врач мне сделал рентген, ока-

залось, все срослось нормально. 

Такова магия футбола!

Виктор Коклюшкин
сатирик

– Футбол во времена моего дет-

ства был поистине игрой на-

родной. В своей книге воспоми-

наний Юрий Никулин пишет, 

как он вернулся с войны. Папа 

страшно обрадовался, обнял 

сына, но сказал: «Юра, вече-

ром посидим, а сейчас я бегу на 

«Динамо», там такой матч...» И 

Юра не обиделся. Когда я был 

ребенком, в соседнем переулке 

жил капитан «Спартака» Игорь 

Нетто, и мальчишки всего райо-

на толпой за ним ходили. А сей-

час нам рассказывают, за какую 

сумму купили того или иного 

футболиста, а все остальное уже 

неинтересно.

Олег Газманов
певец

– Я люблю футбол за его способ-

ность объединить огромное 

количество людей общей радо-

стью или горечью. Согласитесь, 

совсем мало в нашей жизни оста-

ется сфер человеческой деятель-

ности, которые в этом могли бы 

сравниться с футболом. А самое 

сильное футбольное впечатле-

ние в моей жизни связано со 

школой. Там меня угораздило в 

ответственнейшей битве с сопер-

никами из параллельного класса 

забить решающий гол в... свои 

ворота. После чего пришлось, 

забившись в угол класса, взять 

стул и, направив его железными 

ножками вперед, держать оборо-

ну от разгневанных товарищей 

по команде. Остался, как видите, 

жив, но могло бы все кончиться 

по-другому...

Сергей Литвинов
писатель

– Со своим 40-летним стажем 

боления за нашу сборную мно-

го ли помню я матчей, которые 

принесли чистую, беспримесную 

радость? Ну на чемпионате мира 

– 86 с Венгрией (6:0), в финале 

Олимпиады-88 с Бразилией, на 

Евро-88 в полуфинале и игру с 

Голландией в 2008-м. Маловато 

будет. Но и то, что есть, храню в 

сердце. И хотя взрослые не долж-

ны верить в сказки, предстоящий 

чемпионат мира жду с детской на-

деждой: а вдруг?! Т

СПРАШИВАЛ 

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•
 

Зимние Игры в Пхенчхане для российского болельщика – как 

бочка дегтя с ложкой меда. Будем, конечно, болеть за наших, 

но праздник омрачен известными обстоятельствами. А вот 

футбольный ЧМ-2018 мы ждем с открытой душой, хоть и с осто-

рожным, но оптимизмом. А за что мы вообще любим футбол? 

С таким вопросом «Труд» обратился к людям, беззаветно пре-

данным игре номер один.

51:50 
в пользу сборной СССР – таков был 
счет в том легендарном матче в финале 
мюнхенской Олимпиады…

КСТАТИ

Еще одну блестящую олимпийскую 
победу сборная СССР одержала на 
Играх в Сеуле 1988 года, когда одо-
лела в полуфинале американцев со 
счетом 82:76, а в финале и сборную 
Югославии, которой в начале матча 
проигрывала 12:24…

зритель, даже весьма далекий от спорта, 

увидит, поймет и буквально кожей, по-

рами прочувствует, впитает по ходу те-

чения (нет, стремительного движения) 

этого напряженного, захватывающего 

фильма. 

Финальная треть «Движения вверх», 

которая, по сути, являет собой художе-

ственную реконструкцию мюнхенско-

го поединка, снималась сразу шестью 

(!) операторскими командами. «Я ни-

когда не видел, даже работая в Америке, 

так много камер, – признается испол-

нитель роли тренера советской сбор-

ной Владимир Машков. – Они летали 

над нами, ездили под нами, бегали за 

нами, окружали нас, подглядывали со 

стороны…» 

Словом, с баскетболом в фильме все 

на высшем уровне. Но для игрового 

фильма этого все-таки мало. Нужны 

яркие характеры, увлекательные жи-

тейские истории, точные бытовые 

зарисовки. В мемуарах Сергея Бело-

ва они присутствуют, но зачастую в 

беглых, эскизных набросках. Их надо 

было развернуть в полноценные сце-

ны, перевести в драматургию, в пла-

стику кинематографического письма. 

И здесь авторам фильма тоже многое 

удалось. 

Взрывные, смешливые, компаней-

ские грузины Коркия и Саканделидзе. 

Немногословный, себе на уме литовец 

Паулаускас, которого авторы зачем-то 

сделали антисоветчиком, хотя и раска-

явшимся. Плохо видящий без очков, по-

лагающийся больше на интуицию, чем 

на подслеповатые глаза казах Жарму-

хамедов. Простой как правда белорус 

Едешко. Гиганты-русаки – неутомимый 

работяга Сергей Белов и «баскетболь-

ный Моцарт» Александр Белов, про-

живший на свете всего 27 лет…

Эти и другие знаменитые спортсме-

ны обрисованы в фильме не то чтобы 

объемно, но в достаточной мере, чтобы 

возник прекрасный в своей цельности 

коллективный портрет команды, спа-

янной одной великой мечтой: вопреки 

скепсису спортивных функционеров, 

наперекор своим собственным сомне-

ниям одолеть несокрушимую амери-

канскую команду, которая не знала 

поражений на Олимпийских играх 36 

лет подряд! Этой гегемонии, казалось, 

и дальше не будет конца, пока за дело 

не взялся новый тренер сборной СССР, 

великий Владимир Кондрашин, сме-

нивший на этом посту великого Алек-

сандра Гомельского.

Владимир Машков, наш лучший 

актер вот уже на протяжении четвер-

ти века, играет Кондрашина сильно, 

раскованно, рискованно, страстно – 

во всю мощь своего харизматичного 

дарования. Он не боится показать 

своего героя мужиковатым, жестким, 

властным, грубым, но и растерянным, 

мятущимся, ранимым. И – неизмен-

но верящим в свою звезду, в победу. 

Безусловно, роль Кондрашина – одна 

из лучших работ Машкова за всю его 

кинокарьеру. Тем более странно слы-

шать по ходу фильма, что он играет 

некоего Гаранжина. Но сборную СССР, 

в которой блистали перечисленные 

выше баскетболисты, тренировал и 

привел к победе именно Кондрашин. 

Что за белиберда?

Оказывается, авторы фильма, все-

сторонне готовясь к съемкам, совер-

шили, как мне кажется, серьезный эти-

ческий, а возможно, и юридический 

промах: с непосредственными участ-

никами событий они почему-то стали 

встречаться после того, как сценарий 

был уже написан. Кто-то сразу поддер-

жал этот амбициозный проект. Иван 

Едешко поначалу был настроен резко 

против, но в результате принял окон-

чательную версию фильма и даже стал 

его неутомимым пропагандистом. 

А вот Александра Овчинникова, 

вдова Александра Белова, сама в про-

шлом знаменитая баскетболистка, 

чемпионка мира, а также вдова и сын 

Владимира Кондрашина оскорбились 

бестактным, основанным на выдумках, 

как они утверждают, кинематографи-

ческим вторжением в частную жизнь 

их семей. Да и в спортивной части буду-

щего фильма они обнаружили немало 

несообразностей. В частности, нелепую 

сцену, в которой игроки сборной СССР 

проигрывают матч «на интерес» (икра 

против долларов) какой-то американ-

ской дворовой шпане. В итоге «несо-

гласные» подали иск в суд, требуя изме-

нений в сценарии. Но паровоз уже летел 

на всех парах, его было не остановить…

В результате этих так и не завершен-

ных на сегодняшний день судебных 

тяжб авторы фильма поменяли у не-

которых ключевых героев «Движения 

вверх» фамилии, чем, по-моему, усугу-

били проблему. Ибо теперь на экране 

как бы реальный Александр Белов, 

считавший Кондрашина своим вто-

рым отцом, тренируется под руковод-

ством некоего Гаранжина, которого не 

существовало в природе, и проводит 

ночь любви с какой-то, получается, по-

сторонней Екатериной Свешниковой, 

а не со своей невестой Александрой 

Овчинниковой. Для знатоков и люби-

телей баскетбола это будет, конечно, 

шоком и нонсенсом.

Другое дело, что фильм адресован 

массовой зрительской аудитории, ко-

торая обычно не вникает в такие тон-

кости. И, скорее всего, лихо снятый, 

крепко сшитый фильм эту аудиторию 

найдет, убедит и победит ее. Как в це-

лом убедил и захватил он, в конечном 

счете, меня. Но осадок от этой странной 

истории, в которой родственники Алек-

сандра Белова и Владимира Кондра-

шина почувствовали себя совершенно 

беззащитными перед сокрушительной 

кинематографической машиной и пе-

ред нашей неповоротливой Фемидой, 

у меня тоже, увы, останется. Т
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Ничего не поделаешь – 
тянет в дорогу…

По данным ВЦИОМа, лишь 1% 
россиян планируют нынче отпра-
виться на новогодние каникулы 
за границу. Но привычка эконо-
мить настигла еще не всех. Среди 
самых дорогих новогодних пере-
летов, представленных сервисом 
поиска авиабилетов Aviasales, 
призовая тройка выглядит 
так. На первом месте билет на 
Сейшелы из Санкт-Петербурга 
– 1,7 млн рублей. Перелет из Мо-
сквы на Мальдивы за 793 тысячи 
занял вторую строчку в рейтинге. 
А третье место досталось жителю 
Приморья, купившему билет Вла-
дивосток – Окленд (Новая Зелан-
дия) за 764 тысячи рублей. Как 
пели когда-то «Самоцветы», «но 
едва подойду я к родному порогу, 
ничего не поделаешь – тянет в 
дорогу».

Полет с 10-го этажа 
чреват юридическими 
последствиями

Житель Тюмени, чудом выжив-
ший после падения с 10-го этажа, 
получит от застройщика компен-
сацию в сумме более 600 тысяч 
рублей. Чтобы восстановить 
справедливость, понадобился 
год. В прошлом декабре 30-лет-
ний парень вышел на балкон 10-
го этажа покурить, облокотился 
на кирпичное ограждение и… по-
летел вниз. Как потом выяснили 
эксперты, кирпичи из балконно-
го ограждения выпали из-за того, 
что строители ОАО «Жилищная 
социальная ипотека – Тюмень» 
допустили нарушения при про-
ведении работ. Мужчина остался 
жив, но получил тяжкие травмы 
и несколько месяцев провел 
в больнице. По решению суда 
теперь застройщику придется за-
платить пострадавшему гражда-
нину компенсацию, а также воз-
местить расходы на проведение 
экспертиз.

«Огонек» может 
погаснуть

Владелец бара «Огонек» в Екате-
ринбурге Евгений Кексин пообе-
щал лично угостить виски каж-
дого, кто в день концерта Ольги 
Бузовой в их городе придет к 
нему в заведение и громогласно 
заявит: «Бузова – позор россий-
ской эстрады». Таким образом 
ресторатор надеется внести леп-
ту в воспитание хорошего музы-
кального вкуса у своих земляков. 
Правда, затея может обернуться 
для инициатора финансовым 

крахом: на концерт, который со-
стоится в Екатеринбурге в марте, 
билеты раскуплены уже на треть. 
Так и до аншлага дело может дой-
ти. И если каждый из зрителей 
заявится за дармовой выпивкой, 
«Огонек» может погаснуть.

А сумка просто 
открывалась

Чудеса изобретательности про-
являла 35-летняя жительница 
Перми, долгое время скрывав-
шаяся от судебных приставов. 
Она не выплачивала алименты 
на содержание своих двух де-
тей, долг превысил 100 тысяч 
рублей. Когда в очередной раз 
пристав-исполнитель вместе 
с взыскателем явились в квар-
тиру «подпольщицы», хозяйку они 
не застали. Собрались уходить 
ни с чем, как вдруг большая 
хозяйственная сумка в углу 
комнаты… пошевелилась. При-
ставы расстегнули молнию на 
сумке и обнаружили внутри ту 
самую злостную неплательщицу. 
В отношении нее был составлен 
протокол и вынесено очередное 
предупреждение. Остается толь-
ко догадываться, куда дама спря-
чется в следующий раз. 

•ПАМЯТЬ•

Мир кипит событиями – а од-

ной из самых обсуждаемых 

в эти декабрьские дни стала 

новость о том, что «Иронию 

судьбы» покажут не на Первом 

канале, как обычно, а на «Рос-

сии». Странно? Да нет. Просто 

этот и многие другие фильмы 

Эльдара Рязанова стали та-

кой важной частью нашей 

жизни и несут с собой столько 

радости, что оттеснили в люд-

ском сознании самые горячие 

политические сенсации.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

В 
Малом Манеже открылась, 

пожалуй, самая новогодняя 

выставка в столице – «Не-

объятный Рязанов», посвя-

щенная 90-летию замеча-

тельного мастера, без фильмов 

которого немыслим наш люби-

мый праздник.

«Так что же такое Рязанов 

Эльдар? Расскажем о нем по по-

рядку…»

Эти строчки из «Детских сти-

хов о Рязанове, сочиненных им же 

самим», занимают целую стену. 

Такой вот эпиграф к выставке. Рас-

сказ «по порядку» увлекателен, 

как роман. И если кто-то чего-то 

об Эльдаре Александровиче еще 

не знает, у него есть возможность 

совершить экскурс в его биогра-

фию, где в качестве гидов – Свет-

лана Немоляева и Лия Ахеджако-

ва, Олег Басилашвили, Александр 

Ширвиндт и Николай Фоменко. 

Креативный директор выстав-

ки Борис Кислицин признается: 

«Отбирать материал было неве-

роятно трудно, ведь жизнь этого 

человека была до отказа наполне-

на событиями. Все самое яркое мы 

объединили в 11 «глав», но того, 

что в них не влезло, хватило бы 

еще глав на 100». 

С отбором экспонатов – та же 

история. Их хватило бы на ка-

кой-нибудь Малый Эрмитаж… 

Вот «Портрет молодого чело-

века» – та самая «картина Рем-

брандта», которую уволокли из 

музея старики-разбойники. А по 

соседству – бронзовая лошадка, 

предназначенная в подарок к 

юбилею некоему Боровских, так 

и не появляющемуся в кадре. С ме-

ста не сдвинешь, действительно, 

«не лошадь, а мамонт какой-то». 

А вот и забытый Женей Лукаши-

ным портфель, в котором «ценный 

веник». Нашлись и часы, на кото-

рых на веки вечные «двенадцать 

без пяти», как в песне Леночки из 

«Карнавальной ночи». Уцелели в 

недрах мосфильмовских костю-

мерок наряды рязановских геро-

инь: гусарский мундир Шуроч-

ки Азаровой, скромное платьице 

Нади Шевелевой и совершенно 

сногсшибательное – Людмилы 

Прокофьевны Калугиной. 

Вот пишущая машинка, с по-

мощью которой появлялись пье-

сы и сценарии славного тандема 

Брагинский – Рязанов. Она и сей-

час стучит, выдавая страницу за 

страницей историю «советского 

Робин Гуда» – Деточкина. А вот и 

знаменитая расписка Иннокен-

тия Смоктуновского с обещанием 

сняться в этой роли, как только 

закончит съемки в саге про Ле-

нина. Режиссеру пришлось ехать 

в Ленинград, а затем, не застав 

Иннокентия Михайловича дома, 

разыскивать дачу актера и брать 

его, задерганного тяжкими съем-

ками, буквально измором. Рязано-

ва мучила совесть: издеваться над 

уставшим артистом было не очень 

красиво, но другого Деточкина он 

себе просто не мыслил. Кстати, в 

соседнем зале стоит «Волга» из 

музея «Мосфильма». Та самая, 

бежевенькая, у которой «цвет не-

броский». И мотоцикл, на кото-

ром бравый инспектор в облике 

Георгия Жженова гнался за нею… 

Еще несколько шагов, и мож-

но оказаться в московско-ленин-

градской квартире на четвертом 

этаже дома номер 25 по 3-й улице 

Строителей. Узкая холостяцкая 

кушетка, накрытая стареньким 

клетчатым пледом, гитара, елка, 

накрытый к празднику стол. И за 

«окном» удивительно бесконечная 

новогодняя ночь. Можно загады-

вать желания. 

Идея выставки принадлежит 

вдове Рязанова Эмме Валерианов-

не и его пасынку Олегу Бердюгину. 

Олег не дожил до открытия всего 

полтора месяца – отказало сердце. 

У витрины с режиссерским 

экземпляром сценария «Слу-

жебного романа» замерла Свет-

лана Немоляева. «Это была моя 

первая большая картина. Эльдар 

Александрович подарил нам, 

теат ральным актерам – Алисе, 

Олегу, мне – встречу с широчай-

шей публикой! Театральный зал – 

это не более тысячи мест. А кино 

смотрят миллионы. После выхода 

«Служебного романа», каждый 

раз, когда открывался занавес в 

моем родном театре, я понима-

ла, что со всеми этими людьми 

я связана невидимыми нитями. 

Зрительская любовь перелива-

лась через рампу… Для любого 

актера это бесценный дар». 

Рязанов всегда очень точно ра-

ботал с актерами, давая камер-

тон к роли. Светлана Немоляе-

ва вспоминает: «Сняли первый 

дубль. Понимаю, что неудачно. 

Эльдар Александрович отвел меня 

в сторонку и сказал: «Свет, ты за-

будь про театр. Тут тебе не надо 

работать на галерку, чтобы было 

слышно каждую букву. Просто 

скажи: «Верни мне эти письма, 

я тебе больше писать не буду». И 

он так это произнес, тревожно и 

печально, что у меня мурашки 

побежали. Я пошла в кадр и по-

вторила эту интонацию…» 

«А потом снимали проход под 

стихи Ахмадулиной, – продолжает 

Немоляева. – Они дружили с Бел-

лой. Он как-то был у нее в гостях, и 

она показала ему только что напи-

санное стихотворение. Его еще ни-

кто не видел и не слышал. Эльдар 

Александрович сразу понял, как 

оно ложится в картину. Я читала 

стихи за кадром. Накануне запи-

си на спектакле я сорвала голос, 

и совершенно осипшая в восемь 

утра приехала в студию. Наш зву-

кооператор Юра Рабинович был 

в ужасе: «Света, ты не можешь 

читать, будет брак по звуку! Но 

Эльдар Александрович с жаром 

принялся его убеждать, что это то, 

что нужно – этот хрип, надлом… 

Так это стихотворение и вошло в 

картину». 

Выставка, посвященная масте-

ру, – это еще одна возможность 

прикоснуться к его творчеству. 

Например, покрутить ручки на-

строек стареньких телевизоров 

и «поймать» любимую «Кинопа-

нораму», которую Эльдар Алек-

сандрович вел многие годы. Или 

пересмотреть в который раз «Че-

тыре встречи с Владимиром Вы-

соцким». Или снять трубку теле-

фона, чтобы на том конце провода 

услышать знакомый голос, чита-

ющий стихи, бередящие душу. 

Или крутануть гигантскую «бо-

бину» с «пленкой», где записаны 

правила, которыми Рязанов руко-

водствовался всю жизнь. А можно 

просто устроиться поудобней в 

кресле крошечного кинозала и с 

утра до вечера смотреть в режиме 

нон-стоп все 25 картин, которые 

он снял за свою долгую жизнь… 

Ну, или просто поднять глаза к 

небу и вспомнить о том, что где-то 

там летит сквозь пространство и 

время астероид Рязанов. Хотя ка-

кой там астероид! Он – Вселенная, 

в которой обитаем все мы, кому 

его фильмы важны и дороги. 

Каждый находит у него свое но-

вогоднее волшебство, а значит, в 

новогоднюю ночь он снова будет 

сидеть за каждым праздничным 

столом в нашей стране. Т

P.S. А эту историю рассказала «Тру-
ду» Любовь Петровна, лет десять 
проработавшая консьержкой в 
весьма солидном московском доме. 
И каждой новогодней ночью по-
вторялось одно и то же: в их вахтер-
ской начинал звонить телефон. По 
случайности номер его совпадал с 
тем, по которому в «Иронии судьбы» 
Женя Лукашин названивает Гале в 
Москву… Смотрят люди любимый 
фильм, доходят до этого эпизода – и 
начинают вслед за Женей набирать 
тот же номер. И вот…
– Звонит молодой человек, просит к 
телефону Галю. Я ему начинаю объ-
яснять, что никакой Гали здесь нет, а 
он: «Я с девушкой познакомился, она 
Галей назвалась, дала номер и сказа-
ла, чтобы я ей позвонил… А вдруг она 
тоже вам позвонит? Тогда передайте, 
что я ее буду завтра ждать у церкви, 
ну, той, которая в фильме. Ладно?» 
Ладно, говорю. И что вы думаете? 
Позвонила! Мне этот мальчик потом 
тоже звонил, благодарил…

Той темноте за окнами угоден
Заметки с самой новогодней выставки: она посвящена Эльдару Александровичу Рязанову

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

25 картин
снял Эльдар Рязанов 

Слова «реновация», «биткоин» и «хайп» 
стали самыми популярными в 2017 году, сообщили эксперты 

Центра творческого развития русского языка 

Врачи РКБ имени Н.А. Семашко 
благополучно извлекли из желудка 74-летней жительницы Бурятии 

более 150 гаек, болтов, гвоздей и дверных шпингалетов 

КАЛЕНДАРЬ: 27 ДЕКАБРЯ

1571

Родился Иоганн Кеплер, немецкий 
астроном, открывший законы дви-
жения планет.

1702

Петром I издан указ «О печатании 
газет для извещения оными о за-
граничных и внутренних происше-
ствиях». В следующем месяце вы-
шла первая русская газета.

1737

Родился Николай Бантыш-Камен-
ский, историк, библиограф, управ-
ляющий Московским архивом 
Коллегии иностранных дел (1783–
1814). Фанатик своего дела, он от-
казывался от всяких повышений 
из любви к своему архиву, охотно 
делился открытиями и усердно по-
могал всем историкам.

1773

Родился Джордж Кейли, английский 
ученый и изобретатель, опублико-
вавший в начале XIX века описания 
принципов полета планера и само-

лета. Один из первых теоретиков 
и исследователей в области лета-
тельных аппаратов.

1822

Родился Луи Пастер, французский 
микробиолог, один из основополож-
ников иммунологии.

1832

Родился Павел Третьяков, основа-
тель знаменитой картинной галереи.

1871

В лондонском Хрустальном дворце 
состоялась первая Всемирная вы-
ставка кошек и котов.

1901

Родилась Марлен Дитрих (Мария 
Магдалена фон Лош), немецкая 
и американская актриса и певица.

1917

Декрет ВЦИК о национализации 
банков.

1925

В Ленинграде в гостинице «Англе-
тер» найден мертвым поэт Сергей 
Александрович Есенин.

1929

На заключительном пленарном за-
седании Всесоюзной конференции 
аграрников-марксистов Сталин 
произнес речь, в которой теорети-
чески обосновал необходимость 
коллективизации как глубочайшего 
революционного переворота и вы-
двинул лозунг перехода «от полити-

ки ограничения эксплуататорских 
тенденций кулачества к политике 
ликвидации кулачества как класса».

1932

В СССР введена паспортная систе-
ма. После Октябрьской революции 
паспорта внутри страны были от-
менены как одно из проявлений 
царской отсталости и деспотизма. 
С возрождением паспортов возник 
и институт прописки. Нарушение 
порядка паспортной системы отны-
не могло повлечь за собой привле-
чение к административной и даже 
уголовной ответственности.

1938

В СССР учреждено звание «Герой Со-
циалистического Труда».

1941

Композитор Дмитрий Шостакович 
завершил в Куйбышеве работу над 
Седьмой симфонией. Поздно но-
чью он написал на титульном листе 
партитуры: «Посвящается городу 
Ленинграду!».

1990

Принято постановление Совета 
министров РСФСР «Об обра-
зовании Российского корпуса 
спасателей», которым предусма-
тривалось формирование единой 
государственно-общественной 
системы прогнозирования, 
предотвращения и ликвидации 
последствий чрезвычайных ситу-
аций. С 1995 года отмечается как 
День спасателя.

1993

Скончался Мелитон Кантария, 
младший сержант, Герой Советского 
Союза. В мае 1945 года он вместе 
с Михаилом Егоровым водрузил 
в Берлине Знамя Победы над Рейх-
стагом.

2009

Скончался Исаак Шварц, компо-
зитор, автор музыки ко многим 
театральным спектаклям и кино-
фильмам («Белое солнце пустыни», 
«Соломенная шляпка», «Звезда пле-
нительного счастья»).

1  Жена Эльдара Александровича Эмма 

Абайдуллина и кинорежиссер Андрей Звягинцев 

у телефона, в трубке которого звучат стихи 

Рязанова в авторском исполнении.

2  Та самая квартира, где герои «Иронии судьбы» 

нашли друг друга.

3  Так представили себе космический масштаб 

Рязанова автор инсталляции Олег Бердюгин 

и бюро инженерного творчества PITCH.

ФОТО МУЗЕЙНО-ВЫСТАВОЧНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ«МАНЕЖ» И САЙТА MOS.RU
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Ирина Антонова
президент ГМИИ имени 

Пушкина (экспонаты 

Пушкинского, кстати, 

сняты в «Стариках-

разбойниках»)

– Я представить себе не могла, 
что можно так виртуозно пере-
ходить от текста, подобранного 
со снайперской точностью, 
к изображению. Экспозиция 
сделана деликатно и артистич-
но. Здесь много юмора, иро-
нии и вместе с тем глубоких, 
а порой и скорбных раздумий 
о жизни. Это образец высокой 
памяти о человеке, которого 
мы все так любим.

ГОЛОС

«...Cчитать Новый год повсеместно с первого генваря. А в знак доброго 
начинания и веселия поздравлять друг друга с Новым годом, желая в делах 
благополучия и в семье благоденствия. В честь Нового года учинять украшение 
из елей, детей забавлять, на санках катать с гор... Чинить стрельбу из небольших 
пушек и ружей, пускать ракеты, сколько у кого случится, и зажигать огни. 
А взрослым людям пьянства и мордобоя не учинять – на то других дней хватает»

Указ Петра I №1736 «О праздновании Нового года»

Внимание!

Следующий номер 
газеты «Труд» выйдет 
12 января 2018 года
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